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ПРЕДИСЛОВИЕПРЕДИСЛОВИЕ

Приняв решение написать книгу о страхе, я 
начала интересоваться тем, как современ-

ная медицина описывает это явление. Побеседовав с 
врачами и психологами, а также ознакомившись с 
исследованиями на эту тему, я пришла к заключе-
нию, что медицина, в общем, и психология, в част-
ности, которые, несомненно, необходимы, полезны 
и достойны нашего уважения, не имеют оконча-
тельного ответа на то, что есть страх, как он за-
рождается и в каких условиях развивается. 

Я начала изучать Библию на эту тему, буду-
чи убеждена, что найду ответы на свои вопросы. 
Один известный служитель однажды сказал, что 
подобно книге правил дорожного движения, ко-
торая направляет водителей, существует книга, 
которая учит людей тому, как жить, не попадая в 
трудности, или, если они уже попали в трудности, 
учит выходить из них. Эта книга – Библия. 



Работа М. Позогляна «Научное доказательство 
Словесного вдохновения Святого Писания» – одно 
из доказательств того, что Создатель вселенной и 
человечества и Автор Библии – это одна и та же 
Личность, и этой личностью является Бог Отец, 
Бог Сын и Бог Дух Святой. (Вы можете прочесть 
работу М. Позогляна на армянском языке в моем 
блоге на GayaneHakobyan.org; материал размещен 
18-ого ноября 2015г.)

Естественно, что Бог, как Творец человека, 
может с точностью определить страх, а также ус-
ловия его появления и развития, поскольку сфера 
Его интересов включает в себя любое явление, ко-
торое приносит в жизнь человека как радость, так 
и беспокойство. 

Я изучала Библию, ожидая не просто найти 
ответы на указанные выше вопросы, которые ин-
тересуют большинство людей, но и обнаружить 
путь к свободе от страха. 

Итак, эта книга о страхе, о причинах зарожде-
ния и развития страха, а также о пути к свободе 
от страха, согласно Библии. 
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ПСИХОЛОГИЯ, СТРАХ, ФОБИЯПСИХОЛОГИЯ, СТРАХ, ФОБИЯ

Евангелие не приносит революцию, 
восстановление или роскошь. 
Евангелие приносит свободу. 

Р. Боннке 

Толковые словари описывают страх как во-
ображаемое чувство, создающее ощуще-

ние незащищенности и отверженности. 
С точки зрения психологов и психиатров, страх 

является защитной реакцией от реальной или вооб-
ражаемой опасности. Он создает поведение, которое 
стремится нейтрализовать опасность. Склонность к 
страху зависит от пола, возраста, личностных ка-
честв и социальной направленности личности. 

Известны три вида страха, согласно их проис-
хождению: 

•  страх, который появляется изнутри человека;
•  страх опасности, возникающей из внешней 

среды; 
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•  страх, связанный с совестью или моралью (в 
этом случае, страх приходит как из-за пере-
оценки, так и разрушения стремлений или 
ценностей личности. 

Страх как явление – это предмет исследования 
как психологов, так и психиатров, в зависимости 
от степени его развития. Существуют страхи и 
фобии. Страх – это общий термин, а фобия – это 
страх определенной ситуации или явления. Страх 
закрытого пространства называется клаустрофо-
бией. Страх перед колющими предметами назы-
вается оксифобией. Страх пребывания на высоте 
называется гипсофобией. Современная медицина 
насчитывает более 500 фобий. 

От фобий страдали многие всемирно извест-
ные люди, которые запомнились в истории как 
обладающие могуществом, смелостью и властью. 
Наполеон Бонапарт боялся белых коней, хотя не-
которые художники изобразили его именно на бе-
лом коне. Император России Петр Первый страдал 
от боязни открытых пространств; он предпочитал 
относительно маленькие комнаты с низким потол-
ком. Иосиф Сталин страдал от токсикофобии – 
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боязни быть отравленным. Кроме того, хоть он и 
имел степень генералиссимуса, он никогда не был 
на поле боя и не садился в самолет, опять же, из-
за фобий. 

Люди, страдающие от страхов и фобий, хотят 
знать, к кому обратиться. Могут ли они пойти к 
колдунам и ясновидящим? А к психологам и пси-
хиатрам? 

Даже если кто-то с энтузиазмом рассказыва-
ет, как колдунья помогла ее ребенку, можете быть 
уверены, что ни один колдун или ясновидящий 
не может освободить людей из когтей страха. Я 
не отрицаю, что подобные вещи происходили на 
самом деле, но это –результат не бездумных дей-
ствий колдунов, а искренней веры человека, кото-
рый освободился от страха. Есть армянская пого-
ворка: «Пойди с верой хоть к сухому камню, и он 
расцветет». 

Согласно Библии, вера может разделять моря 
и реки: 

«И простер Моисей руку свою на море, и гнал 
Господь море сильным восточным ветром всю 
ночь и сделал море сушею, и расступились воды. 
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И пошли сыны Израилевы среди моря по суше: 
воды же были им стеною по правую и по левую 
сторону» (Исх. 14:21-22).

«Лишь только несущие ковчег вошли в Иор-
дан, и ноги священников, несших ковчег, погру-
зились в воду Иордана, - Иордан же выступает из 
всех берегов своих во все дни жатвы пшеницы, 
- вода, текущая сверху, остановилась и стала сте-
ною на весьма большое расстояние, до города Ада-
ма, который подле Цартана; а текущая в море рав-
нины, в море Соленое, ушла и иссякла. И народ 
переходил против Иерихона; священники же, нес-
шие ковчег завета Господня, стояли на суше среди 
Иордана твердою ногою. Все сыны Израилевы пе-
реходили по суше, доколе весь народ не перешел 
чрез Иордан» (Иис. Н. 3:15-17).

Истинная вера может разрушить городские 
стены: 

«Народ воскликнул, и затрубили трубами. Как 
скоро услышал народ голос трубы, воскликнул 
народ громким голосом, и обрушилась стена горо-
да…» (Иис. Н. 6:20). 
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Вера – сильное оружие. 
Касательно того, можно ли обращаться к пси-

хиатрам, мой ответ однозначно положительный. 
Бог не отвергает медицину. Именно Он дал людям 
знания, для того, чтобы создать этот действенный 
способ спасения жизней и освобождения от стра-
даний. И все же, на сегодняшний день медицина, 
с ее огромными достижениями, бессильна в случае 
некоторых болезней, тогда как Бог силен исцелить 
всякую болезнь. 

В Библии описаны случаи, когда люди обра-
щались к докторам и использовали растительные 
лекарственные средства. «И сказал Исаия: «Возь-
мите пласт смокв». И взяли, и приложили к нары-
ву; и он выздоровел» (4 Цар. 20:7). 

Царь Аса – еще один пример с совершенно 
иным исходом. Почему царь Аса умер, и почему 
врачи не смогли спасти его жизнь? В ранний пе-
риод царствования царь Аса ревностно старался 
исполнить волю Божью в совершенстве: «И делал 
Аса доброе и угодное в очах Господа Бога своего: 
и отверг он жертвенники богов чужих и высоты, 
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и разбил статуи, и вырубил посвященные дерева; 
и повелел Иудеям взыскать Господа Бога отцов 
своих, и исполнять закон Его и заповеди; и отме-
нил он во всех городах Иудиных высоты и ста-
туи солнца. И спокойно было при нем царство» (2 
Пар. 14:2-5).

Пока Аса ходил путями Господа и имел страх 
Господень, он побеждал всех врагов Израиля. «И 
преследовал их Аса и народ, бывший с ним, до 
Герара, и пали Ефиопляне, так что у них никого 
не осталось в живых, потому что они поражены 
были пред Господом и пред воинством Его. И на-
брали добычи великое множество. И разрушили 
все города вокруг Герара, потому что напал на них 
ужас от Господа; и разграбили все города и вынес-
ли из них весьма много добычи» (2 Пар. 14:13-14). 

Тем не менее, позднее Аса стал опираться на 
свои опыт и знания. К концу своего царствования, 
сердце Асы отошло от Господа до такой степени, 
что даже во время болезни он ни разу не обратил-
ся к Нему, но полностью положился на врачей: «И 
сделался Аса болен ногами на тридцать девятом 
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году царствования своего, и болезнь его поднялась 
до верхних частей тела; но он в болезни своей взы-
скал не Господа, а врачей. И почил Аса с отцами 
своими, и умер на сорок первом году царствования 
своего» (2 Пар. 16:12-13). Несмотря на все достиже-
ния медицины, Бог – самый могущественный. 

Из-за страха, состояние человека может на-
столько ухудшиться, что он даже не сможет пони-
мать Слово Божье. С помощью молитв и хорошего 
психиатра этому человеку можно вернуть ясный 
ум, чтобы он мог понимать Слово Божье и стать 
открытым для того, что Библия говорит о его лич-
ной ситуации. Мудрый психиатр предлагает ком-
плексное лечение, которое нельзя игнорировать. 

Люди также спрашивают: «Можно ли обра-
щаться к психологам?» Психология – это наука, 
изучающая людей – их душу, сознание, пове-
дение и действия. Я ценю психологию и пользу-
юсь ее достижениями в той степени, в которой 
она не противоречит Библии. Например, неко-
торые психологи утверждают: «Если кто-то оби-
дел вас и причинил глубокую душевную боль, и 
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по каким-то причинам вы не можете отомстить 
этому человеку, вы можете взять какой-то пред-
мет и ударять в него битой до тех пор, пока ваша 
ярость не стихнет». Возможно, это и поможет 
унять ярость в данный момент, но обида и боль не 
пройдут. Люди говорят: «Время лечит». На самом 
деле, время только делает раны глубже. Ненависть 
убивает не обидевшего, а обиженного. Обида и 
боль нуждаются в надлежащем лечении, а надле-
жащее лечение– это Слово Божье. В психологии 
есть мудрые рекомендации, которые были написа-
ны в Слове Божьем намного раньше, чем психоло-
гия была сформирована как наука. 
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СТРАХ – ЯВЛЕНИЕ ИЛИ ЛИЧНОСТЬ? СТРАХ – ЯВЛЕНИЕ ИЛИ ЛИЧНОСТЬ? 

Как я уже указала в Предисловии, ре-
шив написать книгу о страхе и свободе 

от страха, я использовала Библию как первичный 
источник, поскольку Бог, создавший людей, явля-
ется Единственным, Кто может дать исчерпываю-
щее объяснение этому разрушительному явлению. 

Люди всегда задают неправильные вопро-
сы. Они спрашивают: «Что такое страх?», вместо 
того, чтобы спросить: «Кто такой страх?» Вопрос 
поставлен неправильно, так как они не понимают, 
что страх – это дух. Он может слышать, видеть, 
говорить, смеяться, пренебрегать, подстрекать, 
и так далее. Страх – это дух; Библия говорит об 
этом, и наша повседневная жизнь доказывает это. 
«Ибо дал нам Бог духа не боязни, но силы и люб-
ви и целомудрия» (2 Тим. 1:7). 
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Страх – это дух; это личность, у которой нет 
тела. Страх может постоянно следовать за челове-
ком, оставаясь невидимым. Страх беззвучно гово-
рит с человеком, давая мысли, которые парализу-
ют, тянут вниз, изолируют и полностью уводят от 
любого продвижения в жизни. Он делает все это 
невидимым образом, но результаты его деятельно-
сти вполне осязаемы. Каждый человек должен ис-
следовать свою жизнь, чтобы понять, в какой сте-
пени страх сумел нанести ему вред. 
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ЗАРОЖДЕНИЕ ЗАРОЖДЕНИЕ 
И РАЗВИТИЕ СТРАХАИ РАЗВИТИЕ СТРАХА

Страх зарождается везде, где нет веры или 
доверия к Богу. Он растет и развивается 

везде, где нет продолжительного общения с Богом. 
В Слове Божьем написано: 

«Господь – Пастырь мой; я ни в чем не буду 
нуждаться: Он покоит меня на злачных пажи-
тях и водит меня к водам тихим, подкрепляет 
душу мою, направляет меня на стези правды ради 
имени Своего. Если я пойду и долиною смерт-
ной тени, не убоюсь зла, потому что Ты со мной; 
Твой жезл и Твой посох--они успокаивают меня. 
Ты приготовил предо мною трапезу в виду врагов 
моих; умастил елеем голову мою; чаша моя пре-
исполнена. Так, благость и милость да сопрово-
ждают меня во все дни жизни моей, и я пребуду в 
доме Господнем многие дни» (Пс. 22). 
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Согласно Библии, если человек избирает Бога – 
Создателя вселенной, Пастырем своей жизни (Кото-
рый кормит его, обеспечивает всем, хранит от опас-
ностей, спасает даже от смерти, и не только защи-
щает его от врагов, но и готовит ему трапезу у них 
на виду), он не будет нуждаться ни в чем и всегда 
будет наслаждаться мирной и спокойной жизнью. 

Этот мир, в котором мы живем, управляем 
дьяволом. Иисус сказал: «…идет князь мира сего, 
и во Мне не имеет ничего» (Иоан. 14:30). Дьявол 
стал князем этого мира из-за неповиновения Ада-
ма и Евы, когда они съели плод, который Бог за-
претил им есть. Несмотря на это, Господь заклю-
чил перемирие с человечеством, послав на землю 
Своего единородного Сына. 

«Но Он взял на Себя наши немощи и понес 
наши болезни; а мы думали, что Он был поража-
ем, наказуем и уничижен Богом. Но Он изъязвлен 
был за грехи наши и мучим за беззакония наши; 
наказание мира нашего было на Нем, и ранами 
Его мы исцелились» (Ис. 53:4-5). 

«Ибо вы знаете благодать Господа нашего Иису-
са Христа, что Он, будучи богат, обнищал ради вас, 
дабы вы обогатились Его нищетой» (2 Кор. 8:9). 
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Эти стихи из Библии подтверждают, что наш 
Отец Небесный выкупил человечество от князя 
этого мира – дьявола, через Голгофский Крест и 
пролитую кровь Иисуса Христа. Но несмотря на 
это, только те люди, которые примут Сына Божье-
го как единственного Спасителя и Пастыря, будут 
свободны от власти дьявола. Это не означает, что 
дьявол больше не будет преследовать их, подни-
мая против них врагов, посылая на них смертель-
ные болезни, нищету и нужду. Дьявол не жалеет 
сил, чтобы уничтожить людей, созданных по об-
разу и подобию Бога. Но дьявол не сможет ничего 
сделать, если эти люди поймут, что тот, кто при-
носит опасность, беспокойство, боль и страдание 
в их жизнь, уже побежден Голгофским Крестом и 
пролитой кровью Иисуса Христа. 

Дьявол не противостоит благочестивым хри-
стианам как князь этого мира; перед ними пора-
женный и опозоренный враг. «…истребив учени-
ем бывшее о нас рукописание, которое было про-
тив нас, и Он взял его от среды и пригвоздил ко 
кресту; отняв силы у начальств и властей, властно 
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подверг их позору, восторжествовав над ними Со-
бою» (Кол. 2:14-15). 

Каждый христианин должен помнить, что не-
достаточно принять Иисуса Христа как своего Го-
спода и Спасителя; необходимо находиться в по-
стоянном общении с Господом. Точно так же, как 
рыба создана, чтобы плавать в море, а орел, что-
бы парить в воздухе, так и человек создан, чтобы 
жить в общении с Богом. Насколько бы человек ни 
был богатым, талантливым и известным, без обще-
ния с Господом господ его жизнь тщетна и пуста. 

В мире было немало известных людей, - ак-
теров, ученых и психологов, - которые пытались 
осчастливить людей, но их попытки всегда носи-
ли временных характер. Самое ужасное – это то, 
что на пике их богатства, славы и осуществлен-
ных устремлений, они кончали свои жизни само-
убийством. Вспомните Элвиса Пресли, Мэрилин 
Монро… Один автор из США, написавший книгу 
о гармонии в семье под названием «Как сохранить 
брак», застрелил свою жену и выложил фото ее 
трупа в Фейсбук. Дейл Карнеги, автор бестселлера 
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«Как завоевывать друзей и оказывать влияние на 
людей», умер в полном одиночестве. Дети Бенджа-
мина Спока, автора книги «Дети и уход за ними», 
хотели отправить его в дом для престарелых. Ма-
рия Монтессори, известный педагог, отдала своего 
сына в приемную семью, думая, что ее призванием 
было посвятить себя детям других людей. 

Рождаясь в этот мир, каждый человек вскоре 
учится говорить и ходить. После рождения свы-
ше, каждый христианин должен учиться общать-
ся с Господом. Бог создал человека с физическими 
чувствами – зрением, слухом, вкусом, обонянием 
и осязанием, чтобы он воспринимал физический 
мир и наслаждался им. Но кроме того, Господь 
также дал духовные чувства, чтобы человек мог 
общаться с Ним, правильно прожить дарованную 
ему жизнь и избежать ловушек дьявола. (В каче-
стве дополнительного материала, вы можете про-
честь мою книгу «Кто слышит голос Господа?», 
размещенную в моем блоге на GayaneHakobyan.
org 15-ого февраля 2016г., а также книгу «Как 
быть ведомым Духом Божьим» Кеннета Хейгина)
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Человек, который находится в постоянном об-
щении с Господом и ведом Духом Святым, мо-
жет с уверенностью повторить слова псалмопев-
ца: «Господь – свет мой и спасение мое: кого мне 
бояться? Господь – крепость жизни моей: кого 
мне страшиться? Если будут наступать на меня 
злодеи, противники и враги мои, чтобы пожрать 
плоть мою, то они сами преткнутся и падут. Если 
ополчится против меня полк, не убоится сердце 
мое; если восстанет на меня война, и тогда буду 
надеяться. Одного просил я у Господа, того толь-
ко ищу, чтобы пребывать мне в доме Господнем 
во все дни жизни моей, созерцать красоту Господ-
ню и посещать храм Его, ибо Он укрыл бы меня 
в скинии Своей в день бедствия, скрыл бы меня 
в потаенном месте селения Своего, вознес бы меня 
на скалу. Тогда вознеслась бы голова моя над вра-
гами, окружающими меня; и я принес бы в Его 
скинии жертвы славословия, стал бы петь и воспе-
вать пред Господом» (Пс. 26:1-6).

Каждый истинный христианин, который пребы-
вает в доме Божьем, участвует в деятельности Церк-
ви, служит Господу разными способами, общается с 



23

Всевышним, поклоняется Ему и преклоняется перед 
Ним, всегда будет жить в Его присутствии. Слово 
Божье говорит: «Итак покоритесь Богу; противо-
станьте дьяволу, и убежит от вас» (Иак. 4:7). 

Именно дьявол посылает дух страха против 
каждого верующего «Ибо дал нам Бог духа не бо-
язни, но силы и любви и целомудрия» (2 Тим. 1:7). 
Этот стих доказывает, что страх не рождается вме-
сте с человеком. Господь дал каждому дух силы, 
любви и целомудрия, а дьявол просто обманывает 
людей, заманивая их в ловушку с помощью страха, 
и крадет их радость, мир, творческий потенциал 
и индивидуальность. Дьявол – вор, и Слово Божье 
говорит: «Вор приходит только для того, чтобы 
украсть, убить и погубить» (Иоан. 10:10). 

Страх – одно из главных оружий дьявола. 
Даже библейские герои, которые видели множество 
чудес, иногда были неспособны противостать голо-
су страха и попадали в его сеть. Как я уже сказала, 
страх – это дух, личность, у которой нет тела. Он 
говорит с человеком, приказывая ему, заставляя его 
и манипулируя им. Когда человек начинает слу-
шать дух страха, он теряет здравый рассудок. 



24

В третьей книге Царств, в 18-ой главе описы-
вается, как Илия возопил к Богу и спустил огонь 
с неба, который полностью поглотил мокрую от 
воды жертву всесожжения. Этим он показал, что 
великий и всемогущий Бог Израиля является Соз-
дателем вселенной и единственным живым Бо-
гом. Несмотря на это, в 19-ой главе мы читаем о 
том, как Илия убежал, спасаясь от преследований 
Иезавели, которая пытаясь убить его. Илия ви-
дел величие и силу Бога, но в какой-то момент он 
поддался страху и убежал от Иезавель, которая 
хотела забрать его жизнь. 

«А сам отошел в пустыню на день пути и, при-
дя, сел под можжевеловым кустом, и просил смер-
ти себе и сказал: «Довольно уже, Господи; возьми 
душу мою…» И лег и заснул...» (3 Цар. 19:4-5).

Ангел Господень явился Илии, дал ему пищи 
и укрепил его. Илия продолжил свой путь еще со-
рок дней и спрятался в пещере. 

«…И вот, было к нему слово Господне, и ска-
зал ему Господь: «Что ты здесь, Илия?» Он сказал: 
«…Остался я один, но и моей души ищут, что-
бы отнять ее». И сказал: «Выйди и стань на горе 
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пред лицем Господним». И вот, Господь пройдет, 
и большой и сильный ветер, раздирающий горы и 
сокрушающий скалы пред Господом, но не в ветре 
Господь; после ветра землетрясение, но не в земле-
трясении Господь; после землетрясения огонь, но 
не в огне Господь; после огня веяние тихого ветра. 
Услышав сие, Илия закрыл лице свое милотью 
своею, и вышел, и стал у входа в пещеру. И был 
к нему голос и сказал ему: «Что ты здесь, Илия?» 
Он сказал: «Возревновал я о Господе Боге Савао-
фе, ибо сыны Израилевы оставили завет Твой, раз-
рушили жертвенники Твои и пророков Твоих уби-
ли мечом; остался я один, но и моей души ищут, 
чтоб отнять ее». И сказал ему Господь: «Пойди об-
ратно своею дорогою…»» (3 Цар. 19:9-15).

Господь дал ему несколько указаний, после чего 
добавил: ««Впрочем, Я оставил между Израильтяна-
ми семь тысяч мужей; всех сих колени не преклоня-
лись пред Ваалом, и всех сих уста не лобызали его». 
И пошел он оттуда…» (3 Цар. 19:18-19).

Илия стал настолько поглощен вымыслами, 
навеянными страхом, что начал думать, что был 
единственным, кто поклонялся истинному Богу, а 
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все остальные либо были убиты, либо начали по-
клоняться Ваалу. Богу пришлось показать Илии, 
что Он не в ветре, землетрясении или огне, но в 
тишине и покое, и что Он оставил Себе семь тысяч 
истинных поклонников. 

Когда Илия узнал эту истину? Это произошло, 
когда он вышел из пещеры. Каждый человек дол-
жен выйти из пещеры, построенной страхом, и на-
всегда запомнить следующее: все то, что кричит, 
разрушает и уничтожает, не есть от Бога. Страх 
кричит, разрушает и уничтожает, заставляя чело-
века прятаться в пещере. Господь живет в тишине 
и покое. Каждый может стать свободным от оков 
страха и от пещер, которые он построил, следуя 
Божьему миру. 

В книге Иисуса Навина 7:6-9 написано: «Ии-
сус разодрал одежды свои и пал лицем своим на 
землю пред ковчегом Господним и лежал до са-
мого вечера, он и старейшины Израилевы, и по-
сыпали прахом головы свои. И сказал Иисус: «О, 
Господи Владыка! Для чего Ты перевел народ сей 
чрез Иордан, дабы предать нас в руки Аморреев 
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и погубить нас? О, если бы мы остались и жили 
за Иорданом! О, Господи! Что сказать мне после 
того, как Израиль обратил тыл врагам своим? Ха-
нанеи и все жители земли услышат и окружат нас 
и истребят имя наше с земли. И что сделаешь тог-
да имени Твоему великому?»»

Иисус Навин много раз видел силу и могуще-
ство Бога. Он был в пустыне с Моисеем. Он ви-
дел, что одежда и обувь людей не изнашивались. 
Он видел манну, сходящую с неба. Он видел 
змей и скорпионов в пустыне, которые не могли 
повредить им. Он видел воду, текущую из скалы 
в пустыне. Он своими глазами видел разделение 
Красного моря и реки Иордан, и то, как люди в 
сохранности пересекли взбушевавшиеся воды. Он 
видел, как упали стены Иерихона… Он был свиде-
телем стольких чудес, но вдруг, увидев, что враг 
поразил Израиля, он на миг поддался духу стра-
ха и забыл все чудеса Божьи. Он даже скорбел о 
Боге, думая, что в случае поражения Израиля Он 
не сможет явить Свое величие. 
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Всемогущий Бог всегда приходит и показывает 
путь к победе. Он явил Иисусу Навину причину по-
ражения Израиля и дал ему стратегию, которая по-
зволила Израилю пережить радость полной победы. 

В Библии мы видим множество примеров раз-
рушительных действий страха. Есть ли такие 
люди, в жизни которых страх не имеет место? Ко-
нечно! Это люди, которые полностью доверяют Го-
споду, Богу Иегове. Давид был таким человеком. 
Он был уверен, что каждое слово, исходящее из 
уст Бога, исполнится. Именно поэтому в каждой 
ситуации он не поддавался влиянию шума и смер-
тоносных дел страха, но призывал Господа господ 
и крепко держался за Него. 

Давайте вспомним, как Давид вышел против 
Голиафа, который вселял ужас как своим видом, 
так и пренебрежением. 

«И выступил из стана Филистимского единобо-
рец, по имени Голиаф, из Гефа; ростом он--шести 
локтей и пяди. Медный шлем на голове его; и одет 
он был в чешуйчатую броню, и вес брони его--пять 
тысяч сиклей меди; медные наколенники на ногах 
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его, и медный щит за плечами его… И стал он и 
кричал к полкам Израильским, говоря им: «Зачем 
вышли вы воевать? …Выберите у себя человека, и 
пусть сойдет ко мне; если он может сразиться со 
мною и убьет меня, то мы будем вашими рабами; 
если же я одолею его и убью его, то вы будете на-
шими рабами и будете служить нам». И услыша-
ли Саул и все Израильтяне эти слова Филистим-
лянина, и очень испугались и ужаснулись… И 
выступал Филистимлянин тот утром и вечером и 
выставлял себя сорок дней» (1 Цар. 17:4-16).

«И встал Давид рано утром, и поручил овец сто-
рожу, и, взяв ношу, пошел… И вот, когда он раз-
говаривал с ними, единоборец, по имени Голиаф, 
Филистимлянин из Гефа, выступает из рядов Фили-
стимских и говорит те слова, и Давид услышал их. 
И все Израильтяне, увидев этого человека, убегали 
от него и весьма боялись… И сказал Давид людям, 
стоящим с ним: «Что сделают тому, кто убьет это-
го Филистимлянина и снимет поношение с Израиля? 
Ибо кто этот необрезанный Филистимлянин, что так 
поносит воинство Бога живого?»» (1 Цар. 17:20-26).
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Братья Давида упрекнули его и даже обвини-
ли в том, что он говорил от злого и гордого сердца. 
Давид не обратил внимания на их слова; он знал 
Бога и был человеком цели. 

«И сказал Давид Саулу: «Пусть никто не па-
дает духом из-за него; раб твой пойдет и сразится 
с этим Филистимлянином». И сказал Саул Дави-
ду: «Не можешь ты идти против этого Филистим-
лянина, чтобы сразиться с ним, ибо ты еще юно-
ша, а он воин от юности своей». И сказал Давид 
Саулу: «Раб твой пас овец у отца своего, и когда, 
бывало, приходил лев или медведь и уносил овцу 
из стада, то я гнался за ним и нападал на него и 
отнимал из пасти его; а если он бросался на меня, 
то я брал его за космы и поражал его и умерщвлял 
его; и льва и медведя убивал раб твой, и с этим 
Филистимлянином необрезанным будет то же, что 
с ними, потому что так поносит воинство Бога жи-
вого…» И сказал Саул Давиду: «Иди, и да будет 
Господь с тобою»» (1 Цар. 17:32-37). 

«А Давид отвечал Филистимлянину: «Ты 
идешь против меня с мечом и копьем и щитом, а 
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я иду против тебя во имя Господа Саваофа, Бога 
воинств Израильских, которые ты поносил; ныне 
предаст тебя Господь в руку мою, и я убью тебя, 
и сниму с тебя голову твою, и отдам трупы войска 
Филистимского птицам небесным и зверям зем-
ным, и узнает вся земля, что есть Бог в Израиле; и 
узнает весь этот сонм, что не мечом и копьем спа-
сает Господь, ибо это война Господа, и Он предаст 
вас в руки наши». Когда Филистимлянин под-
нялся и стал подходить и приближаться навстре-
чу Давиду, Давид поспешно побежал к строю 
навстречу Филистимлянину. И опустил Давид 
руку свою в сумку и взял оттуда камень, и бро-
сил из пращи и поразил Филистимлянина в лоб, 
так что камень вонзился в лоб его, и он упал ли-
цом на землю. Так одолел Давид Филистимлянина 
пращою и камнем, и поразил Филистимлянина и 
убил его; меча же не было в руках Давида. Тогда 
Давид подбежал и, наступив на Филистимлянина, 
взял меч его и вынул его из ножен, ударил его и 
отсек им голову его; Филистимляне, увидев, что 
силач их умер, побежали» (1 Цар. 17:45-51).
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В течение всей своей жизни Давид помнил, что 
его Господь – сильный, всемогущий и верный Ие-
гова Бог, Создатель вселенной. Именно поэтому, 
когда Саул преследовал Давида, пытаясь защитить 
свой престол, он всегда доверял Господу и позволял 
Ему совершать суд в своей жизни. Давид не мстил 
и не пытался утвердить свой престол, стать царем 
или доказать, что является помазанником. Причи-
ной его смелости во всех ситуациях было то, что он 
не уповал на свои силу, опыт и ум. Вместо этого, он 
уповал на тот факт, что всемогущий Бог Израиля 
всегда верен и непобедим. Даже в самые трудные 
моменты своей жизни, Давид никогда не забывал 
те победы, которые Бог дал ему. В своих победах 
он видел свидетельство верности, силы, всемогуще-
ства, справедливости и любви Бога. Эти победы на-
поминали ему, что в любой жизненной ситуации он 
должен был уповать только на Бога. 
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КАК ОСВОБОДИТЬСЯ КАК ОСВОБОДИТЬСЯ 
ОТ СТРАХА?ОТ СТРАХА?

«Ибо дал нам Бог духа не боязни, но 
силы и любви и целомудрия» (2 Тим. 

1:7). Давайте исследуем каждый из этих качеств 
по отдельности. 

Господь дал нам дух любвиГосподь дал нам дух любви. Любовь может 
говорить, удерживать, вести… Библия говорит об 
этом: «Любовь долготерпит, милосердствует, лю-
бовь не завидует, любовь не превозносится, не гор-
дится, не бесчинствует, не ищет своего, не раздра-
жается, не мыслит зла, не радуется неправде, а со-
радуется истине; все покрывает, всему верит, все-
го надеется, все переносит» (1 Кор. 13:4-7). Будучи 
ведомы любовью, люди строят, развивают, прино-
сят исцеление, распространяют мир и счастье. 

Что же делает страх? Страх крадет радость и 
разрушает то, что построено – семью, дело, при-
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звание или служение… Кто стоит за всем этим? 
Конечно, дьявол, который является вором: «Вор 
приходит только для того, чтобы украсть, убить и 
погубить. Я пришел для того, чтобы имели жизнь 
и имели с избытком» (Иоан. 10:10). Страх – одно 
из главных оружий дьявола. 

Бог есть любовь, и поскольку человек создан 
по образу и подобию Божьему (Быт. 1:26), он име-
ет в себе любовь от Бога. Человеку просто нужны 
способность и желание выразить ее. Каждый, кто 
любит своих ненавистников, завистников, тех, кто 
проклинают и злословят его и постоянно вражду-
ют с ним, обязательно победит. «А Я говорю вам: 
любите врагов ваших, благословляйте проклинаю-
щих вас, благотворите ненавидящим вас и моли-
тесь за обижающих вас и гонящих вас, да будете 
сынами Отца вашего Небесного, ибо Он повелева-
ет солнцу Своему восходить над злыми и добры-
ми... Ибо если вы будете любить любящих вас, ка-
кая вам награда? Не то же ли делают и мытари? 
И если вы приветствуете только братьев ваших, 
что особенного делаете? Не так же ли поступают 
и язычники? Итак, будьте совершенны, как совер-
шен Отец ваш Небесный» (Мат. 5:44-48). 
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Многовековая история человечества доказала, 
что любящий в конце концов побеждает, а его враг 
наказывается. К сожалению, люди с трудом воспри-
нимают эту истину. Иногда человек, поддавшись 
своей плоти, исполняется чувством мести к тем, кто 
враждебно настроен по отношению к нему, отравляя 
собственную жизнь. Это может стать причиной бо-
лезней, или даже смерти. Другие, увидев это со сто-
роны, удивляются: «Почему этот человек умер? Он 
ведь боролся со злом, не так ли? Разве это справед-
ливо? Люди, которые завидовали ему, процветают 
и наслаждаются жизнью, а что стало с ним?». Эти 
люди не понимают, что человек, который не соблю-
дает заповеди Божьи, - не обуздывает свой язык, 
критикует и постоянно находится в состоянии злости 
и ненависти, - готовит собственную смерть. «А язык 
укротить никто из людей не может: это--неудержи-
мое зло; он исполнен смертоносного яда. Им благо-
словляем Бога и Отца, и им проклинаем человеков, 
сотворенных по подобию Божию. Из тех же уст ис-
ходит благословение и проклятие: не должно, братия 
мои, сему так быть… ибо где зависть и сварливость, 
там неустройство и всё худое» (Иак. 3:8-10, 16). 
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Иногда люди не только исполнены ярости и 
ненависти к тем, кто злословит их или враждебно 
относятся к ним, но также льстят и раболепно слу-
жат им, поддавшись духу страха. Господь иссле-
дует сердце человека и знает все его побуждения. 
Вот почему Он говорит нам: «Не бойся!» Все люди 
искуплены от рабства кровью Христа, и теперь они 
должны надеяться на Господа, чтобы не быть пой-
манными в сети страха. Если Слово Божье запове-
дует нам любить, значит, это единственная истина. 

Зачастую люди думают, что любить означает 
постоянно оставаться с обидчиком и пытаться пока-
зать ему свою любовь. Это может возыметь обратное 
действие. Постоянное общение с врагом или нена-
вистником способно возбудить ярость в человеке до 
такой степени, что он может даже пойти на убий-
ство. К тому же, нет нужды постоянно показывать 
свою любовь ненавистнику или завистнику. В по-
добных случаях лучше вообще не общаться с этим 
человеком, или по возможности свести контакты к 
минимуму, чтобы избежать лишних проблем. 

Человек, оказавшийся в роли «жертвы», мо-
жет показать свою любовь, только когда обидчик 
оказывается в нужде или в опасности. Давайте 
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вспомним историю Давида, который был челове-
ком по сердцу Божьему. По воле Божьей, пророк 
Самуил помазал Давида на царство над Израилем: 
«…И сказал Господь: «Встань, помажь его, ибо это 
он». И взял Самуил рог с елеем и помазал его… и 
почивал Дух Господень на Давиде с того дня и по-
сле…» (1 Цар. 16:12-13).

Саул, понимая, что Господь разодрал с него 
одежду царствования из-за своего неповиновения и 
выбрал Давида быть царем Израиля, преследовал 
Давида, чтобы убить. Он был исполнен страха, 
ненависти и зависти. 

У Давида было много возможностей убить Са-
ула, но каждый раз он помнил, что не имел пра-
ва поднимать руку на помазанника Господнего: 
«И пришел Давид с Авессою к людям Сауловым 
ночью; и вот, Саул лежит, спит в шатре, и копье 
его воткнуто в землю у изголовья его; Авенир же 
и народ лежат вокруг него. Авесса сказал Давиду: 
«Предал Бог ныне врага твоего в руки твои; итак 
позволь, я пригвозжу его копьем к земле одним 
ударом и не повторю удара». Но Давид сказал 
Авессе: «Не убивай его; ибо кто, подняв руку на 
помазанника Господня, останется ненаказанным?» 
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И сказал Давид: «Жив Господь! пусть поразит 
его Господь, или придет день его, и он умрет, или 
пойдет на войну и погибнет; меня же да не попу-
стит Господь поднять руку мою на помазанника 
Господня; а возьми его копье, которое у изголовья 
его, и сосуд с водою, и пойдем к себе». И взял Да-
вид копье и сосуд с водою у изголовья Саула, и 
пошли они к себе; и никто не видел, и никто не 
знал, и никто не проснулся, но все спали, ибо сон 
от Господа напал на них» (1 Цар. 26:7-12). 

Давид не только помнил, что не имел права 
поднимать руку на помазанника Господнего, но и 
продолжал любить Саула и использовать все воз-
можности, чтобы проявлять доброту по отношению 
к нему: «Потом встал и Давид, и вышел из пеще-
ры, и закричал вслед Саула, говоря: «Господин 
мой, царь!» Саул оглянулся назад, и Давид пал ли-
цом на землю и поклонился ему. И сказал Давид 
Саулу: «Зачем ты слушаешь речи людей, которые 
говорят: «Вот, Давид умышляет зло на тебя»? Вот, 
сегодня видят глаза твои, что Господь предавал тебя 
ныне в руки мои в пещере; и мне говорили, чтоб 
убить тебя; но я пощадил тебя и сказал: «Не подни-
му руки моей на господина моего, ибо он помазан-
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ник Господа». Отец мой! Посмотри на край одежды 
твоей в руке моей; я отрезал край одежды твоей, а 
тебя не убил: узнай и убедись, что нет в руке моей 
зла, ни коварства, и я не согрешил против тебя; а 
ты ищешь души моей, чтоб отнять ее. Да рассудит 
Господь между мною и тобою, и да отмстит тебе 
Господь за меня; но рука моя не будет на тебе, как 
говорит древняя притча: «От беззаконных исходит 
беззаконие». А рука моя не будет на тебе. Против 
кого вышел царь Израильский? За кем ты гоняешь-
ся? За мертвым псом, за одною блохою. Господь 
да будет судьей и рассудит между мною и тобою. 
Он рассмотрит, разберет дело мое, и спасет меня от 
руки твоей»» (1 Цар. 24:9-16). 

Давид даже убил человека, который рассказал 
ему, что убил Саула, и принес ему венец с голо-
вы Саула и запястье с его руки: «И сказал отрок, 
рассказывавший ему: «Я случайно пришел на 
гору Гелвуйскую, и вот, Саул пал на свое копье, 
колесницы же и всадники настигали его. Тогда 
он оглянулся назад и, увидев меня, позвал меня. 
И я сказал: «Вот я». Он сказал мне: «Кто ты?» И 
я сказал ему: «Я – Амаликитянин». Тогда он ска-
зал мне: «Подойди ко мне и убей меня, ибо тоска 
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смертная объяла меня, душа моя все еще во мне». 
И я подошел к нему и убил его, ибо знал, что он 
не будет жив после своего падения; и взял я венец, 
бывший на голове его, и запястье, бывшее на руке 
его, и принес их к господину моему сюда». Тогда 
схватил Давид одежды свои и разодрал их, также 
и все люди, бывшие с ним. и рыдали и плакали, 
и постились до вечера о Сауле и о сыне его Иона-
фане, и о народе Господнем и о доме Израилевом, 
что пали они от меча. И сказал Давид отроку, рас-
сказывавшему ему: «Откуда ты?» И сказал он: «Я 
– сын пришельца Амаликитянина». Тогда Давид 
сказал ему: «Как не побоялся ты поднять руку, 
чтобы убить помазанника Господня?» И призвал 
Давид одного из отроков и сказал ему: «Подойди, 
убей его». И тот убил его, и он умер. И сказал к 
нему Давид: «Кровь твоя на голове твоей, ибо твои 
уста свидетельствовали на тебя, когда ты говорил: 
‘Я убил помазанника Господня’»» (2 Цар. 1:6-16). 
Давид скорбел о смерти Саула и его сыновей. 

Искренние любовь и доверие Давида к Богу по-
служили основанием того, что он стал не только ца-
рем Израиля, но и праотцом Царя царей. «…поста-
вил им царем Давида, о котором и сказал, свиде-
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тельствуя: «Нашел Я мужа по сердцу Моему, Да-
вида, сына Иессеева, который исполнит все хотения 
Мои». Из его-то потомства Бог по обетованию воз-
двиг Израилю Спасителя Иисуса» (Деян. 13:22-23). 

Любовь Бога к людям была так велика, что Он 
отдал Своего единородного Сына: «Ибо так возлюбил 
Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного…» 
(Иоан. 3:16). Иисус Христос настолько возлюбил 
людей, что победил страх перед тем, чтобы испить 
чашу греха всего мира. «Тогда говорит им Иисус: 
«Душа Моя скорбит смертельно…» И, отойдя немно-
го, пал на лице Свое, молился и говорил: «Отче Мой! 
Если возможно, да минует Меня чаша сия; впрочем 
не как Я хочу, но как Ты»» (Мат. 26:38-39).

Он победил страх перед издевательствами и 
пытками со стороны римских солдат. «И, раздев 
Его, надели на Него багряницу; и, сплетши венец из 
терна, возложили Ему на голову и дали Ему в пра-
вую руку трость; и, становясь пред Ним на колени, 
насмехались над Ним, говоря: «Радуйся, Царь Иу-
дейский!» и плевали на Него и, взяв трость, били 
Его по голове. И когда насмеялись над Ним, сняли с 
Него багряницу, и одели Его в одежды Его, и пове-
ли Его на распятие» (Мат. 27:28-31). 
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Он победил страх и был распят, чтобы спа-
сти людей от рабства дьявола. «Он был презрен и 
умален пред людьми, муж скорбей и изведавший 
болезни, и мы отвращали от Него лице свое; Он 
был презираем, и мы ни во что ставили Его. Но Он 
взял на Себя наши немощи и понес наши болез-
ни; а мы думали, что Он был поражаем, наказуем 
и уничижен Богом. Но Он изъязвлен был за гре-
хи наши и мучим за беззакония наши; наказание 
мира нашего было на Нем, и ранами Его мы ис-
целились» (Ис. 53:3-5). «Ибо вы знаете благодать 
Господа нашего Иисуса Христа, что Он, будучи 
богат, обнищал ради вас, дабы вы обогатились Его 
нищетой» (2 Кор. 8:9).

В любой ситуации человек может поставить на 
чаши весов страх и любовь. Если любовь сильнее, 
она победит всякий страх. Этот принцип можно 
применить к экзаменам в университете, к прео-
долению высот, или к достижению людей Благой 
вестью о распятом Иисусе Христе. Иногда страх к 
отдельному явлению или личности сильнее, чем 
любовь. В этом случае человек должен ясно по-
нять, что он теряет, поддавшись духу страха. В 
первую очередь, человек должен принять во вни-
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мание то, о чем говорит Библия: «Боязливых же и 
неверных, и скверных и убийц, и любодеев и ча-
родеев, и идолослужителей и всех лжецов участь 
в озере, горящем огнем и серою. Это смерть вто-
рая» (Откр. 21:8). Библия также заповедует: «Не 
бойся!» (Ис. 43:1).

Приняв библейские заповеди за основу, чело-
век должен подумать, стоит ли попирать заповеди 
Бога и провести вечность в аду – в огне и сере, и, 
к тому же, лишиться возможности наслаждаться 
жизнью и строить замечательное будущее в этой 
жизни, только лишь из-за уступок духу страха? 

Даже если человек понимает, что после об-
суждения этих вопросов со своим внутренним че-
ловеком, с близкими и с другими людьми он все 
еще не может выбраться из когтей страха (хоть он 
и осознает, что потеряет многое, если продолжит 
делать уступки духу страха), он все равно не дол-
жен отчаиваться. Слово Божье говорит: «В любви 
нет страха» (1 Иоан. 4:18). Это означает, что каж-
дый человек должен развивать любовь внутри себя 
и позволить ей расти силой Духа Святого. «…ве-
рою вселиться Христу в сердца ваши, чтобы вы, 
укорененные и утвержденные в любви, могли по-
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стигнуть со всеми святыми, что широта и долгота, 
и глубина и высота, и уразуметь превосходящую 
разумение любовь Христову, дабы вам исполнить-
ся всею полнотою Божиею. А Тому, Кто действу-
ющею в нас силою может сделать несравненно 
больше всего, чего мы просим, или о чем помыш-
ляем…» (Еф. 3:17-20). «Любовь долготерпит, ми-
лосердствует, любовь не завидует, любовь не пре-
возносится, не гордится…» (1 Кор. 13; предлагаю 
вам прочесть всю главу и верой исповедовать ее). 

Любовь побеждает страх во всех ситуациях. 
Один проповедник рассказывал историю о челове-
ке, у которого был панический страх перед моста-
ми. Он не только не мог стоять на мостах, под ко-
торыми текла вода, и даже не мог ехать по ним на 
машине. Но однажды он увидел своего сына, ко-
торый еле держался за перила моста, изо всех сил 
стараясь не упасть в воду. Любовь отца к сыну, 
который был в беде, оказалась настолько сильной, 
что он, пренебрегши страхом, побежал на мост и 
спас своего сына. 

Говорят, что смелый – это не тот, кто не боит-
ся, а тот, кто может сделать что-то вопреки своему 
страху. 
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Господь дал нам дух силы.Господь дал нам дух силы. Дух Святой – это 
Дух Силы. Что делает дух силы? Он совершает 
чудеса, исцеляет людей, даже если они в безна-
дежной ситуации, воскрешает мертвых… 

Что же делает страх? Страх парализует и при-
ковывает к постели. Он крадет надежду, пленяет 
здравый ум и не позволяет человеку думать о луч-
шем в своей жизни. Конечная цель страха – дове-
сти человека до могилы. 

Дух Силы и дух страха противоположны друг 
другу. В каждом рожденном свыше христиани-
не живет тот же Дух, Который воскресил Иисуса 
Христа из мертвых. Дух Силы больше, чем дьявол 
– князь этого мира. «Дети! вы от Бога, и победили 
их; ибо Тот, Кто в вас, больше того, кто в мире» 
(1 Иоан. 4:4). Как бы дьявол ни противостоял лю-
дям, посылая трудности в их жизни, и как бы он 
ни использовал дух страха, чтобы удержать лю-
дей от благой, угодной и совершенной воли Божь-
ей (Рим. 12:2), каждый человек способен победить 
дух страха Духом Силы, Которого он получил от 
Бога. «Ибо дал нам Бог духа не боязни, но силы и 
любви и целомудрия» (2 Тим. 1:7).
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Я расскажу одно свидетельство из моей жиз-
ни о том, как я победила дух страха, использовав 
власть имени Иисуса и высвободив всемогущего 
Духа, Который живет во мне. 

В январе 2015 года я была в Брюсселе. Что бы 
я ни делала, я всегда спрашиваю Господа об этом. 
Даже планируя свой отпуск, я спрашиваю Господа 
о том, куда мне идти и на какое время. На этот 
раз я получила водительство от Господа провести 
отпуск в Бельгии и вернуться 17-ого января, так 
что я заранее купила обратный билет. 

Двенадцатого января московский аэропорт, в 
котором я должна была сделать пересадку по пути 
в Ереван, находился в полном беспорядке. Из-за 
сильных снегопадов и снежных бурь, большинство 
полетов были отменены. Российские телевизион-
ные каналы и «Евроньюс» постоянно просили пас-
сажиров, которые собирались летать российски-
ми авиалиниями, вернуть билеты или отложить 
полеты, во избежание непредвиденных ситуаций. 
Звучали постоянные предупреждения о том, что 
обильные снегопады и снежные бури не прекра-
тятся на следующей неделе. Телеканалы постоян-
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но показывали панику пассажиров в московских 
аэропортах, снежные бури и причиненный ущерб. 

Когда мои друзья узнали, что мой обратный 
билет был куплен у российской авиакомпании, и 
что мой рейс был 17-го января, они предложили 
скорее вернуть его и немного подождать, или же 
купить билет у «Австрийских авиалиний». 

Я отправилась в свою комнату и начала раз-
мышлять. Я вспомнила, что время моего пребыва-
ния в Бельгии и покупка обратных билетов были 
определены по воле Божьей. Это означало, что 
снежная буря и паника в московских аэропортах 
были вне Его воли. С моей визой и денежными 
средствами, я могла оставаться в Бельгии еще де-
сять дней, но перед полетом в Бельгию Господь 
сказал, чтобы я вернулась 17-ого января. Мне оста-
валось только приказать князю этого мира – дья-
волу, прекратить панику и снежные бури, во имя 
Иисуса Христа. Я сказала ему: «Дьявол, хоть ты 
и князь этого мира, я приказываю тебе во имя мо-
его Господа, Иисуса Христа, сегодня же прекрати 
снежные бури в Москве и панику в аэропортах!» 

Я хорошо помнила историю в четвертой главе 
Евангелия от Марка; ученики Иисуса, которые нахо-
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дились в лодке, были в полной панике из-за неожи-
данного шторма. Увидев, что они уже тонули, они 
разбудили Иисуса, который спокойно спал в задней 
части корабля. Господь удивился, увидев учеников в 
подобном состоянии, и приказал шторму утихнуть. 

«Вечером того дня сказал им: «Переправимся на 
ту сторону». И они, отпустив народ, взяли Его с со-
бою, как Он был в лодке; с Ним были и другие лод-
ки. И поднялась великая буря; волны били в лодку, 
так что она уже наполнялась водою. А Он спал на 
корме на возглавии. Его будят и говорят Ему: «Учи-
тель! неужели Тебе нужды нет, что мы погибаем?» 
И, встав, Он запретил ветру и сказал морю: «Умол-
кни, перестань». И ветер утих, и сделалась великая 
тишина. И сказал им: «Что вы так боязливы? как у 
вас нет веры?» И убоялись страхом великим и гово-
рили между собою: «Кто же Сей, что и ветер и море 
повинуются Ему?»» (Мар. 4:35-41). 

Я была уверена, что дьявол вынужден был по-
виноваться словам, которые вышли из моих уст, 
когда я приказала ему силой имени Иисуса Хри-
ста. После этого я помолилась, чтобы сотрудники 
московских аэропортов смогли восстановить кон-
троль над рейсами. 
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На следующий день я полностью забыла о 
снежной буре. Когда я говорила по «Скайп» с 
моей сестрой, которая живет в Москве, я замети-
ла, что она была легко одета, и спросила о пого-
де. Она с вдохновением рассказала мне, что силь-
ный снегопад и снежные бури, которые принес-
ли столько урона, и, которым, казалось, не было 
конца, прекратились за одну ночь, и громадные 
массы снега таяли на улицах. Я сразу вспомнила 
свою усиленную молитву во имя Иисуса Христа за 
день до этого. Когда я рассказала об этом сестре, 
она сказала, что согласно выпускам новостей, не-
контролируемые снегопад и снежная буря прекра-
тились крайне неожиданно, но ожидалось, что они 
могут возобновиться каждую минуту. Я уверила 
ее в том, что это невозможно, так как наш Господь 
верный, и Он всегда доводит до победного конца 
все, что делает. 

Я вернулась в Ереван 17-ого января, целая и 
невредимая. Я положила чемоданы в прихожей 
и помолилась: «Господь, я была уверена, что Ты 
победил дьявола и дал мне победу, которую Ты 
одержал силой Своего креста. Я так благодарна 
за это!» Что до ожидаемого снегопада в Москве, я 
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оставила это Господу; не знаю, возможно, кто-то 
еще, подобно мне, возопил к Нему, чтобы снего-
пад не возобновлялся. 

Дух Божий, то есть Дух Святой, живет внутри 
каждого рожденного свыше верующего со всей 
Своей силой: «Ибо дал нам Бог духа не боязни, но 
силы и любви и целомудрия» (2 Тим. 1:7). «Тот, 
Кто в вас, больше того, кто в мире» (1 Иоан. 4:4). 
Просто каждый рожденный свыше человек дол-
жен почитать и ценить присутствие Святого Духа 
в себе и позволить Ему быть полностью вовлечен-
ным во все сферы своей жизни. 

Дух Святой действует со всей Своей силой в 
жизни тех людей, которые всегда общаются с Ним. 
Когда кто-то постоянно ходит в спортивный зал и 
тренируется с хорошим тренером, он приходит в 
форму, его тело становится сильным, а мускулы 
– крепкими и упругими. Точно так же, молитва в 
Духе Святом и вера назидают внутреннего челове-
ка рожденного свыше христианина. «А вы, возлю-
бленные, назидая себя на святейшей вере вашей, 
молясь Духом Святым…» (Иуд. 20). «Кто говорит 
на незнакомом языке, тот назидает себя; а кто про-
рочествует, тот назидает церковь» (1 Кор. 14:4). 
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Когда дьявол строит козни против верующего, его 
призвания и жизни в целом, его внутренний чело-
век, который получил назидание силой Духа Свя-
того, сразу противостоит этому, пренебрегая любым 
страхом и избегая всех сетей дьявола. Молитва в 
Духе Святом, плод и дары Духа Святого наполня-
ют жизнь верующего чудесами, и его внутренний 
человек становится смелым, начинает доверять 
Богу и распространять Божью славу. 

Господь дал нам дух целомудрия или здраво-Господь дал нам дух целомудрия или здраво-
го ума.го ума. Что означает иметь здравый ум? В первую 
очередь, иметь здравое мышление. Только человек 
со здравым умом может контролировать обстоя-
тельства и поступать мудро. Некоторые говорят: 
«В человеке должно быть немного чувства страха, 
чтобы быть осторожным. Человек, который не бо-
ится ничего, может попасть в опасные ситуации 
и даже умереть раньше времени». С таким же 
успехом можно сказать: «Немного яда человеку 
не повредит». Страх и яд равносильны. Яд уби-
вает физическое тело, а страх уничтожает то, что 
ведет человека к успеху; страх парализует мыш-
ление человека, лишая его способности мечтать и 
исполнять свои мечты. Проще говоря, страх убива-
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ет медленно. Человека защищает от опасности не 
страх, а целомудрие или здравый ум. 

Страх также является верой. Например, че-
ловек пытается начать новую жизнь, делать все 
по-новому, но страх постоянно напоминает о про-
шлых поражениях: «Не смей даже пробовать! Не-
ужели ты не помнишь, что произошло в послед-
ний раз...?» Страх даже может отпугнуть он но-
вых начинаний, используя череду отрицательных 
примеров из жизни других людей. 

Каждый человек должен обращать внимание 
на слова и выражения, исходящие их из своих 
уст, а также на свои мысли. Являются ли они со-
зидательными и прогрессивными, или же отража-
ют серую, однообразную жизнь? Мы должны быть 
очень осторожны относительно того, что и кого мы 
слушаем, какие программы и фильмы смотрим, и 
с какими людьми общаемся. 

Из-за небрежности в этом вопросе, человек ли-
шается чувства уверенности в себе. Естественно, 
что неуверенные в себе люди боятся мнения дру-
гих, боятся своих руководителей и вообще обще-
ственной жизни. Чувство неполноценности может 
возникнуть по разным причинам: внешний вид, 
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жизненные условия, место проживания, образо-
вание, социальный статус родителей, и так далее. 
Все это создает ограничения и комплексы в людях. 

Все же, очень важно не убегать от реальности; 
человек всегда должен быть честен с собой и сме-
ло называть причину своей неуверенности в себе. 
Например, если молодой человек, рожденный в де-
ревне, переезжает в столицу, чтобы получить обра-
зование, и живет в арендованной квартире, у него 
может возникнуть неуверенность в себе из-за этого. 
Он может подумать: «Я живу в столице, в арендо-
ванной квартире, а все мои друзья родились здесь, 
и живут в шикарно обставленных квартирах. 

В жизни все относительно. Студент, который 
родился в столице развивающейся страны и живет 
в шикарной квартире, может иметь схожие чув-
ства, если он, например, переедет в Лондон или 
Женеву для учебы и заведет друзей из развитых 
стран Европы или Соединенных Штатов Америки. 
Если он не будет достаточно уверен в себе, у него 
тоже могут появиться комплексы. 

Для другого человека причиной неуверенности 
в себе может быть тот факт, что его мать работает 
на заводе, а отец является алкоголиком. На работе, 
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в учебном заведении или в иной среде ему кажет-
ся, что все люди знают о его жизни. Из-за своих 
комплексов, он либо выдумывает красивую исто-
рию об образованных родителях с высоким соци-
альным статусом, либо обособляется от всех. 

Проблема не в том, что человек богат или бе-
ден, красив или некрасив, горожанин или сельча-
нин, житель развивающейся или развитой страны; 
проблема в отсутствии уверенности в себе. Дух 
здравого ума учит, что для уверенности в себе че-
ловек не должен концентрироваться на том, чего 
у него нет, а наоборот – ценить те добрые вещи, 
которые у него есть, и быть благодарным Богу за 
них. А если у него чего-то и нет, то это не траге-
дия; человек должен быть здравым и иметь пра-
вильную систему ценностей. Все можно исправить 
и приобрести, если человек стремится к самораз-
витию и имеет правильный характер. 

Если человек не дает место духу здравого ума, 
он может постоянно совершенствоваться, но будет 
думать, что время для чего-то нового еще не при-
шло. Скрытый, завуалированный страх будет по-
стоянно удерживать его от возможности войти во 
что-то новое. И произойдет необратимое: появится 



55

другой человек, – менее образованный, но смелый 
и уверенный в себе, – который начнет делать то, к 
чему первый постоянно готовится. Этот человек не 
понимает, что скрытый страх сделал из него «фи-
лософа» и «всезнайку», тогда как если бы он был 
водим духом здравого ума, он уже давно сделал 
бы шаги к новому. В этом случае, и он, и обще-
ство выиграли бы. Общество получило бы умного, 
образованного и здравого человека. Вместо этого, 
менее образованный человек, который чересчур 
уверен в себе, создает посредственные вещи и 
убеждает людей в том, что это шедевр или нечто 
уникальное. Страдает та часть общества, которая 
верит в этот «шедевр». Видя успех своего менее 
образованного оппонента, первый человек либо 
обижается и навсегда уходит с поля зрения об-
щества, либо, в конце концов, приходит в себя и, 
вооружившись духом здравого ума, входит в свое 
призвание. 

Если бы люди осознали, каких достижений и 
наслаждений они лишаются из-за страха… 

Страх, то есть вера, вдохновенная дьяволом, и 
вера, то есть доверие Богу, несовместимы. Чело-
век должен принять решение о том, с чем он хочет 
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прожить свою жизнь. Хочет ли он жить со стра-
хом, который наполняет его ужасом при мысли о 
завтрашнем дне, удерживает от новых начинаний 
и положительных изменений, заставляет сжимать-
ся в углу и жить однообразной, скучной жизнью? 
Или же он хочет жить с бесстрашием и смелостью 
– качествами, которые каждый день бросают ему 
вызов, учат надеяться на Бога, и побуждают ходить 
по воде только потому, что Иисус сказал: «Иди!»? 

Дух Святой силен освободить людей. Человек 
должен просто принять решение: «Я не боюсь ни-
чего, потому что мой Господь, Создатель вселен-
ной и Тот, Кто держит вечность в Своей руке, 
говорит мне: «Не бойся, ибо Я искупил тебя, на-
звал тебя по имени твоему; ты Мой. Будешь ли 
переходить через воды, Я с тобою, через реки ли, 
они не потопят тебя; пойдешь ли через огонь, не 
обожжешься, и пламя не опалит тебя. Ибо Я Го-
сподь, Бог твой, Святый Израилев, Спаситель 
твой»» (Ис. 43:1-3).

Человек, созданный по образу и подобию Бога, 
который принял Иисуса Христа как Господа и 
Спасителя своей жизни, должен доверять Богу. 
Он должен проводить время в своей тайной ком-
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нате перед каждым шагом, который принесет про-
движение в его жизнь, чтобы говорить с Богом п 
получить слово от Духа Святого. Только в этом 
случае он может смело воплощать свою идею в 
жизнь. Если у человека нет слова от Бога, он дол-
жен остановиться и искать Его лица, чтобы узнать, 
что же Господь желает от него. В этом случае че-
ловека останавливает не страх, а желание познать 
волю Божью. Если Господь уже дал слово, человек 
должен смело идти вперед, веря, что увидит Его 
верность, когда наступят трудности. 
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ЧТО ОЖИДАЕТ ЧЕЛОВЕКА, ЧТО ОЖИДАЕТ ЧЕЛОВЕКА, 
КОТОРЫЙ НЕ СУМЕЕТ КОТОРЫЙ НЕ СУМЕЕТ 
ПОБЕДИТЬ СТРАХ?ПОБЕДИТЬ СТРАХ?

Иногда люди думают: «Неужели так необ-
ходимо быть победителем в этой сфере? 

В моей жизни и вокруг меня есть столько несо-
вершенств и недостатков! Так пусть страх будет 
одним их них». Каждый сам выбирает. Никто не 
имеет права навязывать свое мнение другому че-
ловеку. Но проблема в следующем: страх – это 
тоже вера, и она может стать такой сильной, что 
воплотится в материальном мире. 

В Матфея 8:13 Иисус сказал: «Иди, и, как ты 
веровал, да будет тебе». Когда Иисус творил чу-
деса в жизнях людей, Он обычно говорил: «Твоя 
вера спасла тебя», или «По вере твоей да будет 
тебе». Иов возопил: «Ибо ужасное, чего я ужасал-
ся, то и постигло меня; и чего я боялся, то и при-
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шло ко мне. Нет мне мира, нет покоя, нет отрады: 
постигло несчастье» (Иов 3:25-26). Люди не долж-
ны бояться ничего, что приносит страх; они всегда 
должны уповать на Слово Божье: «Не воинством и 
не силою, но Духом Моим, говорит Господь Сава-
оф» (Зах. 4:6). Они должны молиться и следовать 
водительству Духа Святого. Благодаря Его води-
тельству, постепенно, шаг за шагом, они войдут в 
мир Божий и наконец получат полную победу. 

Самое главное условие – это желание, сильное 
желание. Возможно, желание человека не настоль-
ко сильное, чтобы побудить его освободиться от 
страха. Но в Библии есть путь: «Потому что Бог 
производит в вас и хотение и действие по Своему 
благоволению» (Фил. 2:13). Именно Бог дает нам 
желание; человек должен просто возопить к Богу, 
чтобы получить это сильное желание от Него. Все 
в руках Божьих. Человек просто должен сделать 
шаг к Господу. Когда человек делает шаг, Бог 
идет ему навстречу: «Приблизьтесь к Богу, и при-
близится к вам… Смиритесь пред Господом, и воз-
несет вас» (Иак. 4:8-10). 
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КАК ОСВОБОДИТЬСЯ КАК ОСВОБОДИТЬСЯ 
ОТ СТРАХОВ? ОТ СТРАХОВ? 

Я уже указала, что, столкнувшись с лю-
бым видом страха, необходимо сделать 

следующее, согласно Слову Божьему: 

 Помните, что, создав человека, Бог не дал 
ему чувство страха. Страх – это дух, кото-
рый будет сопровождать человека то тех пор, 
пока Бог не станет основанием его жизни. 

 Никогда не забывайте, что вместо страха 
Бог дал нам дух любви, силы и здравого 
ума. Каждый человек должен сделать пра-
вильный выбор в различных ситуациях, и 
руководствоваться любовью, силой, либо 
здравым умом.

 Помните, что Бог есть любовь, и что Он 
всемогущий. Если в определенной ситуации 
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Он на вашей стороне, то кто может быть 
против вас? «Если Бог за нас, кто против 
нас?» (Рим. 8:31). 

Никто не должен сосредотачиваться на себе 
или бояться, что окажется в нелепой ситуации. 
Есть такое выражение: «Плавать учатся в воде». 
Из-за стремления быть совершенными, люди те-
ряют возможность продвигаться вперед шаг за ша-
гом. Например, они изучают какой-то язык, но в 
подходящий момент не используют те знания, ко-
торые уже имеют, из-за страха, что их словарный 
запас еще очень мал или произношение не совсем 
четкое. Они просто должны помнить, что есть 
много людей, которые не владеют иностранными 
языками в совершенстве, но все равно говорят на 
них, потому что у них нет комплексов. 

Еще один вид страха – это страх перед людь-
ми, а именно учителями, руководителями или ав-
торитетными личностями. В этом случае необхо-
димо понять причину этого страха. 

Страх перед учителями может возникнуть из-за 
неспособности преподнести свои знания. Есть уче-
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ники в школах и студенты в университетах, кото-
рые очень хорошо готовятся к урокам дома, но при-
сутствие учителя или иной авторитетной личности 
создает препятствие в их умах; они сразу забывают 
все. В этом случае лучше не напрягаться и рассла-
биться, так как физическая напряженность может 
воздействовать и на мозг. Чем больше мозг и чув-
ства человека взволнованы, тем яснее проявляется 
внутренняя напряженность. Человек волнуется и 
беспокоится тогда, когда обращает внимание на от-
рицательные мысли, которые, кажется, кричат: «У 
тебя не получится! Ты провалишь все!»

В этом случае нужно успокоиться и совсем не 
обращать внимания на отрицательные мысли или 
«крики», но помнить, что вы хорошо владеете 
предметом. Вы должны думать не о тех, кто нахо-
дится в классе или аудитории, а о том, что вы пре-
красно знаете свою тему, и что вам представилась 
замечательная возможность показать свои знания. 

Причиной страха перед руководителем или 
авторитетной личностью может быть желание по-
казать «чрезмерное» уважение к ним или видеть 
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их как «сверхлюдей». Иногда подобное отношение 
к себе требуют сами руководители, которые, из-за 
своей эгоцентричности, хотят держать своих под-
чиненных в запуганном состоянии. 

Страх может появиться из-за незнания истины. 
Есть известная армянская басня о глупой Кукушке 
и хитром Лисе:

«Стояла гора,
Как время, стара,
Росло деревцо.
И трое птенцов
Гнездились в дупле,
В уюте, в тепле.
Кукушка пела на суку…» 

(«Конец зла», Ованес Туманян, 
пер. В. Звягинцева).

В один прекрасный день приходит Лис и начи-
нает запугивать Кукушку, говоря, что это дерево 
принадлежит ему, и возмущается, как Кукушка 
посмела построить гнездо в его дупле. Лис начина-
ет требовать птенцов кукушки одного за другим, 
угрожая, что принесет топор и срубит дерево. Ку-
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кушка верит и каждый раз сбрасывает по одному 
птенцу, а жадный Лис съедает их. Басенник назы-
вает Кукушку глупой. 

В такой же глупой ситуации оказывается чело-
век, который, не уточняя факты, поддается угрозам 
других и впадает в панику, выполняя их приказы, 
какими бы бесчеловечными они ни были. Я не от-
рицаю, что в некоторых ситуациях человек, кото-
рый угрожает, действительно имеет силу и власть, 
но мы никогда не должны забывать, что наш Пра-
ведный Царь, Который создал вселенную и любит 
человечество, является самым могущественным. 

Голиаф угрожал таким образом. Саул правил 
таким образом. Но что произошло с ними? Когда 
человек живет по сердцу Божьему, Господь ста-
новится для него Башней спасения и Судьей над-
менных, выступающих против него. В каждой си-
туации необходимо молиться и просить Господа 
показать выход. У Господа есть сверхъестественное 
решение в каждой ситуации, так что человек не 
должен терять свой мир и поддаваться духу страха. 

Причиной страха перед руководителями или 
авторитетными личностями также может быть не-
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достаток любви, потому что «В любви нет страха, 
но совершенная любовь изгоняет страх» (1 Иоан. 
4.18). Невозможно бояться человека, которого вы 
сильно любите. Но иногда даже любимый человек 
может осознанно или неосознанно подвести любя-
щего человека или причинить ему зло, оставив в 
недоумении. Для любящего человека это удобный 
момент, чтобы исследовать себя и увидеть, про-
должает ли он любить, или чувства обиды, злости 
и ненависти захлестнули его сердце и мысли. 

Причиной страха также может быть недоста-
ток профессиональных знаний или чувство непол-
ноценности. В любом случае, важно проанализи-
ровать причину страха. Каждый должен искренне 
исследовать свои проблемы со своим внутренним 
человеком, и выяснив причину своего страха, сде-
лать соответствующие шаги для того, чтобы осво-
бодиться от него. 

Как я уже сказала, существует множество 
страхов; сегодня насчитывается более чем пятьсот 
различных фобий. Дьявол постоянно мучает лю-
дей, внушая страхи о мнениях других людей, о 
настоящем и будущем, о политических реформах 
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и экономических кризисах, о стихийных бедстви-
ях и войнах, о неизлечимых болезнях и смерти, о 
потере любимых, и так далее… 

Чтобы освободиться от всякого страха, мы 
должны смотреть на Иисуса Христа и на Его Слово. 
Петр, увидев Иисуса ходящим по воде, захотел по-
следовать за ним. Услышав призыв Иисуса, он сме-
ло вышел из лодки и пошел по воде. У него все по-
лучилось, потому что его взгляд был направлен на 
Иисуса. Море продолжало бушевать, и на минуту 
Петр оторвал свои глаза от Иисуса и посмотрел на 
шторм. «Он же сказал: «Иди». И, выйдя из лодки, 
Петр пошел по воде, чтобы подойти к Иисусу, но, 
видя сильный ветер, испугался и, начав утопать, за-
кричал: «Господи! Спаси меня». Иисус тотчас про-
стер руку, поддержал его и говорит ему: «Маловер-
ный! зачем ты усомнился?»» (Мат. 14:29-31). 

Если бы Петр не дал руку Иисусу, он бы уто-
нул. То же самое происходит в жизни каждого. 
Пока глаза человека устремлены на Слово Божье, 
он смело идет вперед в каждой тяжелой ситуации, 
преодолевая все трудности; когда же он открыва-
ет свои глаза и уши для того, что видят и слышат 
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остальные, его мысли начинают бушевать от волн 
страха, готовых поглотить его. 

Павел был в тюрьме. Он уже знал, что был 
приговорен к смертной казни. В любой момент 
кто-то мог открыть дверь его тюремной камеры и 
увести его для исполнения приговора. Тимофей 
был на свободе, но подвергался преследованиям и 
трудностям; взбушевавшийся страх словно душил 
его. Он написал заключенному Павлу, прося сове-
та. Павел, который ожидал своей казни, ответил 
ему: «Ибо дал нам Бог духа не боязни, но силы и 
любви и целомудрия» (2 Тим. 1:7). 

Павел не боялся тех, кто убивал тело, но не 
мог убить душу. «И не бойтесь убивающих тело, 
души же не могущих убить; а бойтесь более Того, 
Кто может и душу и тело погубить в геенне. Не 
две ли малые птицы продаются за ассарий? И ни 
одна из них не упадет на землю без воли Отца ва-
шего; у вас же и волосы на голове все сочтены; не 
бойтесь же: вы лучше многих малых птиц. Итак 
всякого, кто исповедает Меня пред людьми, того 
исповедаю и Я пред Отцом Моим Небесным; а кто 
отречется от Меня пред людьми, отрекусь от того 
и Я пред Отцом Моим Небесным» (Мат. 10:28-33).
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Страх Господень и Слово Божье помогли Пав-
лу пребывать в мире и в славном присутствии Го-
спода. «При уверенности и надежде моей, что я 
ни в чем посрамлен не буду, но при всяком дерз-
новении, и ныне, как и всегда, возвеличится Хри-
стос в теле моем, жизнью ли то, или смертью. Ибо 
для меня жизнь – Христос, и смерть – приобрете-
ние. Если же жизнь во плоти доставляет плод мо-
ему делу, то не знаю, что избрать. Влечет меня 
то и другое: имею желание разрешиться и быть 
со Христом, потому что это несравненно лучше; 
а оставаться во плоти нужнее для вас. И я верно 
знаю, что останусь и пребуду со всеми вами для 
вашего успеха и радости в вере» (Фил. 1:20-25). 
Когда эти стихи попадают в дух человека как от-
кровение, смерть теряет свое жало, а страх – силу. 
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ЧТО ОЗНАЧАЕТ ЧТО ОЗНАЧАЕТ 
СТРАХ БОЖИЙ? СТРАХ БОЖИЙ? 

Люди спрашивают: «Нужно ли бояться 
Бога? Наказывает ли Бог людей?» 

«Начало мудрости--страх Господень» (Пр. 1:7). 
Только мудрый человек боится Бога. Страх Божий 
или богобоязненность не имеет ничего общего с 
духом страха. Страх Господень противоположен 
духу страха. Жизнь показывает, что дух страха 
разрушает, запугивает или удерживает от новых 
возможностей. Страх Божий влияет на человека с 
точностью до наоборот. Библия учит, что богобояз-
ненный человек – это мудрый человек. 

Бог свят и совершен. Он ненавидит грех. Че-
ловек, находящийся в присутствии Господа, ви-
дит Его святость в духовном мире. Пророк Исайя 
пишет: «В год смерти царя Озии видел я Господа, 
сидящего на престоле высоком и превознесенном, 
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и края риз Его наполняли весь храм. Вокруг Него 
стояли Серафимы; у каждого из них по шести 
крыл: двумя закрывал каждый лице свое, и двумя 
закрывал ноги свои, и двумя летал. И взывали они 
друг ко другу и говорили: «Свят, Свят, Свят Гос-
подь Саваоф! вся земля полна славы Его!» И поко-
лебались верхи врат от гласа восклицающих, и дом 
наполнился курениями. И сказал я: «Горе мне! по-
гиб я! ибо я человек с нечистыми устами, и живу 
среди народа также с нечистыми устами, – и глаза 
мои видели Царя, Господа Саваофа»» (Ис. 6:1-5). 

Святой Бог так сильно ненавидит грех и так 
сильно любит человека, созданного по Своему об-
разу и подобию, что послал Своего единородного 
Сына быть нашим Спасителем. Он пришел как 
человек, жил среди людей и показал волю наше-
го небесного Отца и Его неограниченную любовь 
к человечеству. Он пострадал, был поругаем и 
распят, чтобы освободить людей от проклятья и 
рабства дьявола. Иисус дал людям Слово Божье, 
и умолил Отца послать Духа Святого, чтобы Он 
помог людям жить в истине. «Утешитель же, Дух 
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Святой, Которого пошлет Отец во имя Мое, нау-
чит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил 
вам. Мир оставляю вам, мир Мой даю вам; не так, 
как мир дает, Я даю вам. Да не смущается сердце 
ваше и да не устрашается» (Иоан. 14:26-27).

Святой Бог дал людям столько возможностей, 
чтобы они не страдали и не погибли. К несчастью, 
не все понимают и ценят это, и не все пользуются 
этим. В последние дни люди стали еще злее и се-
бялюбивее: «Знай же, что в последние дни насту-
пят времена тяжкие. Ибо люди будут самолюби-
вы, сребролюбивы, горды, надменны, злоречивы, 
родителям непокорны, неблагодарны, нечестивы, 
недружелюбны, непримирительны, клеветники, 
невоздержны, жестоки, не любящие добра, преда-
тели, наглы, напыщенны, более сластолюбивы, не-
жели боголюбивы» (2 Тим. 3:1-4). 

Люди хотят жить по-своему. Из-за их дерз-
кого и надменного характера, они думают, что 
ВСЕМОГУЩИЙ И СВЯТОЙ БОГ похож на Деда 
Мороза, у которого они могут заказать все, что хо-
тят, и получить это тогда, когда хотят. Печальнее 
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всего то, что некоторые думают: «Я не хочу мно-
гого от Бога. Только здоровья, остальное я сделаю 
сам». Хочется закричать: «Жалкий человек! Вни-
мательно посмотри вокруг! Сколько здоровых лю-
дей скорбят от неспособности спасти своих детей 
от рабства наркотиков, и сколько физически здо-
ровых людей заблудились в лабиринте материаль-
ного и духовного недостатка! Сколько здоровых 
людей страдают от комплексов, считая себя непо-
нятыми! Можно привести еще столько примеров… 
И ты думаешь, что, просто имея здоровье, ты не 
будешь нуждаться в Боге?» 

Человек находится в жалком состоянии, ког-
да не понимает, что ему необходимо не только 
молиться о своих нуждах, но еще и спрашивать: 
«Царь царей, я хочу знать ТВОЮ ВОЛЮ. Что ты 
хочешь, чтобы я сделал для Тебя?»

Человек находится в жалком состоянии, ког-
да, попадая в трудности, начинает молиться, ста-
вить свечки в церкви или в «святом уголке» своего 
дома, думая, что СВЯТОЙ БОГ обратит внимание 
на его проблему и даст скорое решение, чтобы он 
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не обиделся на Него, не разочаровался в Нем, и не 
сказал: «Где же Бог?» 

СВЯТОЙ и МОГУЩЕСТВЕННЫЙ БОГ не за-
висим от жалкого и эгоцентричного мнения чело-
века. Он поступает «…с чистым – чисто, а с лу-
кавым – по лукавству его» (Пс. 17:27). Если бы у 
людей был страх Божий, они бы отдавали себе от-
чет в следующем: «Мало то, что я стою перед свя-
тым и справедливым Богом в своих грехах, да еще 
и смею обвинять Его в том, что Он не спасает меня 
от моих трудностей!» Бог СУДИТ СПРАВЕДЛИ-
ВО. Нет, он не наказывает; люди бывают судимы 
согласно Его Слову. «Иисус же возгласил и сказал: 
«Верующий в Меня не в Меня верует, но в Послав-
шего Меня. И видящий Меня видит Пославшего 
Меня. Я свет пришел в мир, чтобы всякий верую-
щий в Меня не оставался во тьме. И если кто ус-
лышит Мои слова и не поверит, Я не сужу его, ибо 
Я пришел не судить мир, но спасти мир. Отверга-
ющий Меня и не принимающий слов Моих имеет 
судью себе: слово, которое Я говорил, оно будет 
судить его в последний день. Ибо Я говорил не от 
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Себя; но пославший Меня Отец, Он дал Мне запо-
ведь, что сказать и что говорить. И Я знаю, что за-
поведь Его есть жизнь вечная. Итак, что Я говорю, 
говорю, как сказал Мне Отец»» (Иоан. 12:44-50). 

Человек бывает судим за невыполнение Слова 
Божьего. Человек должен иметь богобоязненность, 
чтобы выполнить Слово, которое вышло из уст 
Бога и записано в Библии. Это сохранит его жизнь 
от зла. Что ожидает тех, кто постоянно критику-
ет других? Слово говорит: «Не судите, и не буде-
те судимы; не осуждайте, и не будете осуждены; 
прощайте, и прощены будете» (Лук. 6:37). Когда 
человек осуждает других, он не просто пожнет то, 
что посеял, но и повторит ошибки всех тех, кого он 
осуждал. Когда человек злословит и порочит имя 
другого, с целью избавиться от этого человека, он 
сам впадет в свою западню, и, в конце концов, кто-
то избавится от него самого. Давайте вспомним о 
том, что Аман порочил имя Мардохея, который 
спас жизнь царя, но Господь так расставил собы-
тия, что «повесили Амана на дереве, которое он 
приготовил для Мардохея» (Есф. 7:10). Господь на-



75

блюдает за делами каждого человека и следит, что-
бы Его Слово исполнилось. «Небо и земля прейдут, 
но слова Мои не прейдут» (Мат. 24:35). 

Когда человек отказывается поступать по Слову 
Божьему или не повинуется Его заповедям, он ока-
зывается вне крова Всевышнего, то есть, остается без 
Его защиты. Такой человек рано или поздно попа-
дет в беду, которая даже может иметь смертельный 
исход. И хуже всего то, что смерть для него – это не 
конец, а начало вечной жизни в аду. Эта жизнь вре-
менна; вечная жизнь начинается после смерти. 

Бог не собирается удивлять людей; в Своем 
Слове – в Библии, Он уже показал, как человек 
должен прожить свою жизнь, чтобы не оказаться в 
рабстве князя этого мира – дьявола, в этой времен-
ной жизни, и получить вечную жизнь с Господом 
господ – Всемогущим, Всемилостивым и Правед-
ным Царем. 

Бог создал человека триединым, имеющим 
дух, душу и тело, и каждый из этих частей ну-
ждается о общении, питании и развитии. 

Тело питается пищей. Правильная пища, чи-
стый воздух, спортивные занятия, опытный тре-
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нер и советы о здоровье способствуют тому, чтобы 
иметь здоровое тело. 

Правильные культурные ценности, искусство, 
образование и нетронутая природа питают и раз-
вивают душу. Какие же вещи можно считать пра-
вильными? Те, которые строят личность, передают 
человеку добро и счастье, и поднимают его на но-
вый, более высокий уровень. 

Дух человека может питать и развивать толь-
ко Бог. К сожалению, многие не осознают этого, и 
стараются утолить свой духовный голод теми ве-
щами, которые способны питать и развивать толь-
ко душу. 

Христианство – это не религия, не череда об-
рядов и празднеств. Христианство – это познание 
Того, Кто создал все во вселенной и за ней. Хри-
стианство – это поклонение Тому, Кто держит 
вечную жизнь в Своей руке. Христианство – это 
путь к освобождению от рабства дьявола и жизни 
в «благой, угодной и совершенной воле Божьей» 
(Рим. 12:2). Вот почему нам необходимо питать 
свой дух общением с Богом. 
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ЧТО ПРОИСХОДИТ ЧТО ПРОИСХОДИТ 
С ЧЕЛОВЕКОМ, КОТОРЫЙ ИМЕЕТ С ЧЕЛОВЕКОМ, КОТОРЫЙ ИМЕЕТ 
СТРАХ БОЖИЙ И ГОВОРИТ «НЕТ» СТРАХ БОЖИЙ И ГОВОРИТ «НЕТ» 

ДУХУ СТРАХА? ДУХУ СТРАХА? 

Библия знакомит нас с могучей армией лю-
дей, которые прожили свою жизнь, полу-

ченную от Бога, в страхе Божьем, и всегда отверга-
ли дух страха. Слово Божье рассказывает о жизнен-
ном пути каждого из них и говорит о наградах за их 
верность, которые они получили от Верного. Вместе 
с этим, в Библии немало людей, которые были из-
браны для великих и славных дел, но поддались 
духу страха, и конец их жизни был просто ужасен. 

Жизнь продолжается, и сегодня Верный – наш 
Живой Бог, призывает каждого человека, говоря: 
«Не бойся, только верь!» Вы и я – одни из этих 
людей. Я хочу рассказать вам о том, как измени-
лась моя жизнь, когда я сказала «нет» духу стра-
ха и «да» призыву Божьему. 
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Прежде чем перейти к моему свидетельству, я 
расскажу вам о своих предках и о том, как их жизнь 
повлияла на жизнь их потомков. Семья моего отца 
родом из города Аштарака в Армении, а семья моей 
матери – из Сасуна (регион в Западной Армении). 

Я не стану подробно описывать мое огромное 
генеалогическое древо, но упомяну лишь несколь-
ких людей. Один из них – мой прадед по отцов-
ской линии Акоп. Еще в конце 19-ого века, присо-
единившись к движению американских и русских 
протестантских миссионеров, он проповедовал 
Евангелие в нескольких мусульманских странах. 
В начале 20-го столетия, во время формирования 
Азербайджана как страны со столицей в Баку, он 
прожил в этой мусульманской стране, находящей-
ся под властью СССР, примерно 20 лет, и смело 
проповедовал живого Христа Спасителя. Он про-
должал делать это даже при том, что в то время 
проповедников Евангелия арестовывали в христи-
анских Армении и России. 

Мой прадед по материнской линии Нерсе, кото-
рый был в числе уцелевших во время Геноцида ар-
мян 1915-ого года, вначале поселился в селе Уджан 
в Армении, а после в городе Эчмиадзин, и начал 
работать счетоводом в Эчмиадзинском монастыре. 
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Истории о его богопочитании, честности и смело-
сти похожи на легенды, но все они произошли на 
самом деле. Мушег Галшоян, армянский писатель, 
которому принадлежит сборник рассказов о пе-
реселенцах из Западной Армении, посвятил один 
из своих рассказов моему прадеду и назвал его 
«Нерсе». Позже этот рассказ стал сценарием для 
фильма, в котором армянский актер Карен Джани-
бекян мастерски сыграл роль моего прадеда. 

Я также хочу рассказать о смелости моего 
отца, Сурена. Он был одним из первых христиан 
в Армении во время новой волны излияния Духа 
Святого в 1960-ых. Будучи государственным дея-
телем в Советской Армении, мой отец никогда не 
отрекся от Иисуса Спасителя, даже когда агенты 
КГБ, выведя его из кабинета, пригрозили лишить 
его должности и сослать в Сибирь. Он не боялся 
ни того, что мог потерять должность, ни того, что 
его восемь детей могли остаться без отца. Та сме-
лость, с которой мои предки противостояли духу 
страха, приняли Иисуса Христа Спасителем своей 
жизни и проповедовали Евангелие народам, силь-
но повлияла на жизнь их потомков. 

Хотя мои деды и родители были истинными веру-
ющими, вера в Бога не передавалась им из поколения 
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в поколение. Каждый из них принял Бога – Иисуса 
Христа, как Господа своей жизни, в зрелом возрасте. 

Родители моего отца были верующими, но он 
и не думал о том, чтобы посещать церковь, мо-
литься или читать Библию. Он даже не размыш-
лял о существовании Бога. Мой отец был так по-
глощен учебой, а затем работой, что у него не 
было времени думать о вечной жизни. 

Мои бабушка и дедушка по линии матери 
тоже были верующими, но моя мать, вежливая и 
скромная армянка, никогда не думала о посвяще-
нии Богу и о вечной жизни. 

Когда мои родители вступили в брак, они не 
планировали иметь много детей и так воспитать 
их, чтобы в будущем все они служили Богу. Им 
это и в голову не приходило! Они просто мечтали 
иметь двух сыновей, правильно воспитать их, дать 
им образование и вырастить из них людей, полез-
ных для общества. 

Моя мать была домохозяйкой; она растила 
меня и моего брата. Мой отец всегда занимал вы-
сокие государственные посты, и, как все армян-
ские мужчины, нес всю ответственность за управ-
ление своей семьей и за ее обеспечение. 
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Переломным моментом в жизни моего отца ста-
ло знакомство с одним человеком, благодаря кото-
рому мои родители покаялись и начали служить 
Богу. Мой второй брат и остальные сестры родились 
после покаяния родителей. Что касается восьмерых 
детей нашей семьи, никто из нас не принял Иисуса 
своим Господом и Спасителем автоматически. По-
сле того, как в 30-летнем возрасте моя мать познала 
истинного Бога, она всегда молилась за защиту сво-
их детей и за их посвящение истинному Богу. Она 
растила нас согласно библейским принципам. 

Как я уже сказала, мой отец обеспечивал всю 
нашу семью. Кроме того, он обращал большое внима-
ние на образование каждого из своих детей. Он часто 
говорил мне: «Будь внимательна к младшим сестрам 
и брату; все они должны получить высшее образова-
ние». Его не устраивал уровень образования средней 
школы, и он нанимал учителей для дополнительных 
занятий, так как имел большие планы для каждого 
из своих детей. Двое из моих младших сестер долж-
ны были стать архитекторами, мой младший брат и 
одна из моих сестер – врачами, и так далее. 

Интересно, что хоть он и принял Бога как своего 
Спасителя в 35 лет, посещал церковь и имел такую 
сильную веру, что даже агенты КГБ не смогли заста-
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вить его отречься, он не заставлял ни одного из своих 
детей посещать церковь или посвятить свою жизнь 
Богу. Он считал, что каждый из нас должен был са-
мостоятельно принять решение о том, чтобы верить в 
Бога и строить свою жизнь согласно Библии. 

Воспитание по библейским принципам, молитвы 
дедов и родителей и свобода выбора позволили нам 
«вкусить» мир, иметь успехи в учебе и работе, и, в 
конце концов, выбрать Сильнейшего – Иисуса Хри-
ста, как Господа и Спасителя наших жизней. Каж-
дый из восьми детей в нашей семье прошел свой соб-
ственный путь к познанию Бога и посвящению Ему. 
Каждый из них добился успехов в мире, и ни один 
из них не побоялся пожертвовать ими ради служе-
ния Богу. Каждый из них принес большой плод 
благодаря своей жертве, отвержению духа страха и 
хождению в любви, силе и здравом уме. Возможно, 
однажды они сами захотят написать о своей жизни, 
но сейчас я хочу поделиться своим свидетельством, 
чтобы показать, что происходит с человеком, кото-
рый отвергает дух страха, говорит «да» Господу го-
спод и становится частью Церкви, Невесты Христа. 

Я уже упомянула, что мои родители были бо-
гобоязненными людьми. Мой отец служил в Пя-



83

тидесятнической церкви. До ухода на пенсию, он 
всегда работал в правительственных учреждениях 
и занимал высокие посты. Из-за его положения, у 
него было много «возможностей», чтобы «помочь» 
людям взамен на «услуги» с их стороны. Во вся-
ком случае, так думали мои школьные учителя. 

Уже в старших классах средней школы (я учи-
лась в 1980-х) я начала замечать, что те ученики, 
чьи родители работали в магазинах, больницах или 
других важных учреждениях, пользовались опре-
деленными привилегиями. Их родители часто при-
ходили в школу с пакетами и с букетами цветов. 
К моему удивлению, даже во время уроков химии 
или физики, учительницы позволяли себе останав-
ливать занятие и, например, обратиться к одному 
из учеников, чья мать работала продавщицей в про-
дуктовом магазине, говоря, что на день рождения 
ее сына нужно столько-то колбасы, или, обращаясь 
к другому ученику, чей отец работал кладовщиком 
в магазине стройматериалов, сообщить с беспокой-
ством, что ее семья готовится к ремонту квартиры, 
и она хотела бы встретиться с его отцом. 

Хотя по натуре я была очень смелой, я также 
была очень застенчивой. Я краснела, когда учи-
теля так поступали. Учителя всегда казались мне 
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своего рода небесными созданиями; я всегда гово-
рила о них с чувством уважения. 

Я никогда не была отличницей в школе, хотя с 
легкостью могла получать пятерки по всем предме-
там, кроме, разве что, алгебры и русского языка. Я 
была усердной, и, в основном, тихой ученицей. Я 
почти не разговаривала ни с кем в школе. Во время 
Последнего звонка учительница химии даже напи-
сала на моей школьной рубашке «Моя милая, ти-
хая Гаяне…» Но учеба в последних классах сред-
ней школы была настоящей мукой для меня. Очень 
часто учителя обходились со мной несправедливо. 
Я получала заниженные оценки, в первую очередь, 
потому, что была из семьи верующих (тогда это 
было постыдным). Еще одной причиной такого об-
ращения был тот факт, что, хотя мой отец и зани-
мал высокий пост (должность начальника Жилищ-
но-эксплуатационного отдела была немаленькой; 
этот чиновник мог обеспечить людей жильем), он 
даже и не думал обеспечивать моих учителей квар-
тирами или как-то по-другому «услужить» им. 

Мой отец не собирался поставить свою долж-
ность на службу моей школы, «услужить» дирек-
тору школы и учителям, чтобы они обращались со 
мной честно. Как истинный верующий, мой отец 
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никогда не позволил бы себе любые нечестие или 
обман, кто бы ни потребовал этого от него. 

Когда я закончила школу и получила школь-
ный аттестат, я долго не могла прийти в себя. У 
меня в аттестате было шесть «троек», хотя «чет-
верки» были самыми низкими оценками, которые 
я получала по этим предметам. Я не могла пожа-
ловаться никому. Некоторые из моих учителей на-
блюдали за моей реакцией со злорадством. 

В своей жизни я принял решение: если кто-то 
пытается растоптать или уничтожить вас, не от-
вечайте им! Отойдите, чтобы не быть растоптан-
ными, отдайте ваш суд в руки Бога и продолжай-
те умножать свою силу в тени. Пусть Бог будет 
источником вашей силы! Придет день, и вы уви-
дите Божьи дела как в вашей жизни, так и в жиз-
ни тех людей, которые были несправедливы к вам. 

Я приняла это решение намного позже, когда у 
меня появился определенный опыт в жизни. Но тог-
да мне было всего 17 лет. Я была беззащитной и не 
знала Бога, так что я решила расквитаться с ними. 
В те годы многие мои сверстники находили вдох-
новение в книге «Граф Монте Кристо» Александра 
Дюма, и я не была исключением. Вдохновленная 
идеями книги и желая видеть победу праведности 
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через месть, я решила поступить в Ереванский Го-
сударственный Университет, стать журналистом, 
а после вернуться в свою школу как журналист и 
«судья», чтобы разоблачить директорат школы и 
тех шести учителей, которые поставили мне удов-
летворительные оценки. Без дополнительных заня-
тий с репетиторами, исключительно по благораспо-
ложению Божьему, я не только поступила на Фа-
культет филологии Ереванского государственного 
университета, но и стала корреспондентом сразу 
нескольких программ Армянского государственно-
го комитета телевидения и радиовещания, с боль-
шой зрительской аудиторией. 

В первую очередь, я направилась в свою шко-
лу, чтобы осуществить свою мечту. Директорат 
школы был хорошо осведомлен о моих успехах; 
они были шокированы, и даже представить себе 
не могли, что «тихая девочка» из семьи верую-
щих могла поступить в Ереванский Государствен-
ный Университет, без дополнительных занятий и 
с оценками, которые они «подарили» мне. Вместе 
с завучем школы и записывающей аппаратурой, я 
вошла в кабинет директора. 

Излишне описывать нервозность, лицемерные 
улыбки и притворное, «мещанское» отношение ди-
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ректора и завуча ко мне. Я чуть не поверила, что 
за годы моей учебы я была их любимой ученицей, 
гордостью школы. Их поведение вызывало отвраще-
ние. Не знаю, может быть, из-за выражения моего 
лица, они вдруг начали заикаться и дрожать, по-
добно осенним листьям. Это продлилось несколько 
минут, в течение которых я осознала, что у меня 
есть возможность простить их. Мое христианское 
воспитание не позволило мне злорадствовать над 
моими директором и завучем с позиции победите-
ля. В одно мгновение я простила их всех и измени-
ла свое решение. Я быстро собрала свою аппарату-
ру и сказала им, что хотела бы подготовить переда-
чу о моей школе и об одной из лучших ее учитель-
ниц. Не хочу описывать ни их скептицизм и сму-
щение, ни радость и готовность помочь мне… Я по-
просила их организовать запись программы с учи-
тельницей, которая не преподавала мне в школьные 
годы, но я очень хорошо знала, насколько честной 
она была, и как ее ученики любили ее. Через не-
сколько дней программа, которая описывала мою 
школу с лучшей стороны, уже была в эфире. 

Только Бог знает, насколько я пострадала из-
за несправедливого отношения моих учителей и 
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шести «троек» в моем школьном аттестате. Закон-
чив школу, в том же году я подала заявление на 
поступление в Ереванский государственный уни-
верситет. Один из членов приемной комиссии взял 
мой аттестат и сказал с презрением, что абитури-
енты со столькими «тройками» должны поступить 
в политехническое училище. ПТУ являлось уч-
реждением с низким статусом в обществе, и туда 
поступали только выпускники средней школы с 
низкой успеваемостью. Было бессмысленно даже 
пытаться объяснить члену приемной комиссии, 
что «тройки» в моем аттестате были поставлены 
с целью преподать урок мне и моему отцу, и что 
они не соответствовали действительности. 

Так как я не смогла участвовать во вступитель-
ных экзаменах, я поступила в ПТУ. В Ереване, в 
квартале Вардашен, было одно из этих училищ, где 
девушки моего возраста учились шить. Я не хотела 
стать портнихой; я просто знала, что красный ди-
плом любого ПТУ засчитывался при поступлении 
в университет, и в этом случае, оценки в школь-
ном аттестате считались второстепенными. В ПТУ 
я была круглой отличницей как по теоретическим 
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предметам, так и по практическим занятиям. В от-
личие от моих сокурсниц, я научилась моделиро-
вать не только женскую, но и мужскую одежду. В 
ПТУ даже организовали выставку одежды, которые 
я смоделировала и сшила, чтобы представить их де-
легации из Министерства образования. 

В последний месяц учебного года руководитель 
нашей группы позвала меня в свой кабинет и сказа-
ла, что Училище может дать красные дипломы толь-
ко трем студенткам. И эти трое студенток были те, 
чьи отцы предложили кругленькие суммы дирек-
торату училища, то есть подкупили их. Она начала 
хвалить меня за мои способности, за умелые руки, 
за мой талант… Я верила в ее искренность. Она дей-
ствительно любила и ценила меня, и если бы у нее 
была возможность, я бы первая получила красный 
диплом. Честно говоря, все, чему я научилась за тот 
учебный год, было благодаря ей. Видя мое стремле-
ние, она всегда занималась со мной дополнительно, 
чтобы я могла развить свои способности. 

К несчастью, я не могла показать посвящение 
и честность руководителя нашей группы, мои спо-
собности и «пятерки», которые я получала в тече-
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ние всего года, приемной комиссии Ереванского 
Государственного Университета, и быть допущен-
ной к вступительным экзаменам. Руководитель 
нашей группы сказала, что она должна была по-
ставить хотя бы одну «четверку» рядом с «пятер-
ками» в моем дипломе, чтобы я не получила крас-
ный диплом. Она добавила, что мои жалобы будут 
напрасными, так как деньги говорят громче слов. 
Она даже удивилась, почему мой отец, высокопо-
ставленный государственный служащий, так ни 
разу и не пришел в училище и даже не позвонил 
директору ПТУ. 

С шестью «тройками» в аттестате и с обычным 
дипломом ПТУ, приемная комиссия Ереванского 
Государственного Университета даже не приняла 
мои документы. Мне сказали, что с подобными 
оценками в аттестате, я должна была предъявить 
либо красный диплом ПТУ, либо трудовой стаж 
хотя бы на шесть месяцев. 

Во время учебы в ПТУ я занималась день и 
ночь, чтобы получить высокие оценки на вступи-
тельных экзаменах. Но в день подачи заявлений 
мои документы даже не были приняты. Несомнен-
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но, это было бы жестоким ударом для любой во-
семнадцатилетней девушки, но даже это не могло 
заставить меня отказаться от мысли поступить в 
Ереванский государственный университет. Если 
бы не фальшивые «тройки» в моем школьном ат-
тестате, пренебрежение со стороны моих школь-
ных учителей и взяточничество директора ПТУ, 
я бы и не думала о том, чтобы получить высшее 
образование или стать журналисткой. 

С дипломом ПТУ, я нашла работу в швейном 
цехе «Весна». Я не помню полного названия этого 
цеха (это было годы назад), но очень хорошо пом-
ню работу в две смены. Я или шла на работу во 
время рассвета, когда только светало, потому что 
смена начиналась в 06:00 утра, или возвращалась 
домой после полуночи. Эта работа была очень тя-
желой для меня, и причиной была не ее однообраз-
ность (мы готовили отдельные части женской одеж-
ды – рукава, карманы, воротники, и т.д.), но жен-
щины, с которыми мне пришлось работать. Они 
постоянно ругались, особенно двое из них, между 
которыми было постоянное соревнование за самые 
«дикие» ругательства. Я не знаю, есть ли хотя бы 
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один мужчина во всем мире, который мог бы обой-
ти их в этом. Поскольку по натуре я была тихой и 
неразговорчивой, я не рассказывала о том, что про-
исходило у меня на работе. Моей целью было по-
лучить трудовой стаж на год, чтобы я смогла сдать 
вступительные экзамены в университет. 

Чтобы не угнетать вас историями об этом 
трудном времени моей жизни, я перейду к тому, 
как милость и любовь Господа господ проявились 
в моей жизни. 

В школьные годы, когда учителя несправед-
ливо обращались со мной, я вопияла к Господу. Я 
много молилась; я обращалась к Богу за решением 
каждой проблемы. Но мои молитвы, как прави-
ло, не были отвечены. Последней каплей для меня 
стало то, что, подав заявку в университет в третий 
раз, уже с трудовым стажем, я опять не смогла 
поступить. Причиной было то, что я не получила 
«пятерки» по четырем экзаменационным предме-
там. Это полностью сломило меня. У меня оста-
вался только один выбор: найти работу в учреж-
дении, трудовой стаж в котором считался бы про-
фессиональным, и поступить на Факультет фило-
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логии Ереванского государственного университета 
вне конкурса. Но это было выше моих сил. Никто 
из знакомых больше не хотел помогать мне, пото-
му что к тому времени все были убеждены, что я 
несправедливо обвиняла своих учителей. С дру-
гой стороны, они даже были рады, что я не смогла 
поступить в университет, потому что я бесплатно 
шила одежду для многих из них. 

Горести, следующие одна за другой, и неотве-
ченные молитвы убедили меня, что Бога не суще-
ствует. Я даже ответила с грубостью и презрением 
на уговоры моей матери, сказав: «Я не глупа; все, 
что происходит в моей жизни, все мои неотвечен-
ные молитвы доказывают, что Бога не существует». 
Я решила, что сама буду управлять своей жизнью и 
построю свое будущее, не поступая в университет. 
Честно говоря, во мне исчезло всякое желание дока-
зывать что-либо людям. Мой внутренний мир был 
настолько богатым и красочным, у меня было так 
много интересов и мечтаний, что я приняла решение 
сосредоточиться на том, чтобы сделать свою жизнь 
красивой и значимой, ничего никому не доказывая. 

Но когда я полностью отвергла существование 
Бога, у меня возникли вопросы. Например, если 
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Бога не существует, откуда чувство водительства, 
которое я испытывала во время молитвы? Или как я 
могла говорить Духом Святым, то есть, иными язы-
ками? Чтобы заглушить эти вопросы, я заключила, 
что у меня развивалось душевное расстройство, и 
пока я совсем не сошла с ума, я буду наслаждаться 
своей жизнью и посвящу себя своим интересам. 

Мне уже было двадцать лет. Я не молилась 
и не читала Библию. Я была убеждена, что Бога 
не существует, и даже думала: «Даже хорошо, 
что Его нет. Так легче, потому что теперь, когда 
у меня появляются трудности, я не вынуждена бе-
жать к Нему в молитве, и разочаровываться, когда 
не получаю ответа». 

Когда у меня появлялись трудности, я реша-
ла их по-своему (я уже сказала, что была очень 
смелой, и что у меня была большая сила воли). 
Хотя я не молилась и рьяно отвергала существова-
ние Бога, Господь все еще направлял меня во всех 
моих путях. Я была успешна, и у меня были воис-
тину пророческие сны, но в то время я не видела 
Божью руку во всем этом. 
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Как-то раз соседка рассказала мне о вакансии ма-
шинистки в Армянском электротехническом заводе. 
Она была знакома с одним из заместителей дирек-
тора этого завода и посоветовала мне и одной моей 
подруге обратиться к нему. Она обещала, что заранее 
позвонит и сообщит своему знакомому о нашем посе-
щении. Она добавила: «Дорогая Гаяне, пожалуйста, 
не обижайся, если они не примут тебя. Знаешь, ты не 
такая миловидная, а твоя подруга Анна – очень кра-
сивая девушка. Анна точно получит эту работу». 

К тому времени меня уже перенесла столь-
ко обид, что я даже не обратила внимания на ее 
слова. Она сказала нам адрес этого завода и объ-
яснила, как добраться туда. Я отправилась туда 
с моей подругой; этот завод был так далеко, что, 
казалось, мы доехали до конца света. Мы никогда 
раньше не были в той части Еревана. 

Когда мы наконец доехали до этого завода, я 
была сильно удивлена. За два дня до этого я виде-
ла сон; в моем сне 32-ой автобус желтого цвета (тот 
самый, на котором мы ехали с подругой), проехав 
очень далеко, привел меня к этому заводу. В то утро 
я не обратила внимания на этот сон, так как я не 
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могла и представить себе, что он мог быть настолько 
значительным и пророческим в моей жизни. 

Мы встретились с заместителем директора. 
После короткого разговора он сказал, что я могу 
начать работать в его же кабинете со следующего 
дня, а потом извинился перед моей миловидной 
подругой и с улыбкой отослал ее домой. 

В течение целого года я работала в замечатель-
ном коллективе. Это были очень образованные и 
приятные люди. Я любила свою работу, своего ру-
ководителя и весь коллектив. 

Наступил май, близился июнь; моя жизнь была 
замечательной! За тот год я успела осуществить 
часть из того, о чем мечтала, воплотить в жизнь 
свои идеи, путешествовать… И вдруг у меня поя-
вилось сильное желание взять все учебники и по-
вторить материал для подготовки к вступительным 
экзаменам. Я даже не думала снова поступать в 
университет, так как считала, что вступительная 
комиссия не посчитает профессиональным трудо-
вым стажем год работы на том заводе. Но будучи 
неспособной сопротивляться внутреннему побужде-
нию, я брала учебники и просматривала те темы, 
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которые старательно учила в течение нескольких 
лет. Я просматривала их, когда была одна дома, 
чтобы никто не видел. Мои соседи и родственники 
спрашивали с насмешливым тоном: «Ты больше не 
попробуешь поступить? Уже бросила мысль об уче-
бе?» Я отвечала всем, что не собиралась снова пода-
вать документы, и честно говоря, сама верила в это. 

Пришел июнь – время подавать документы 
для поступления. Я думала, что у меня не было 
никаких шансов сдать вступительные экзамены, 
но огромная сила внутри меня вела меня подгото-
вить и подать все необходимые документы. Я не-
хотя послушалась. 

Мои документы были любезно приняты. Я 
рассказала об этом только своим сестрам и кол-
легам по работе, попросив их не говорить больше 
никому. Даже мои родители не знали об этом. Я 
сдала четыре экзамена в университете, но делала 
это нехотя. Когда наступал день очередного экза-
мена, я знала, что у меня экзамен, но у меня не 
было желания идти в университет. Я просто чув-
ствовала невидимую силу, которая вела меня 
туда. Я была удивлена, но и не могла объяснить 
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ту силу, которую чувствовала. К тому времени я 
уже не думала, что у меня были симптомы безу-
мия. На работе мне часто доверяли ответственные 
задания, и я думала, что если мне доверяют, то я 
могу жить и наслаждаться жизнью, не думая о су-
масшествии. И все же, что это была за сила? 

Во время очередного экзамена, поднимаясь по 
ступенькам, которые тогда казались мне недосягае-
мой мечтой, я услышала, как другие абитуриенты 
вокруг меня молились вслух, прося Бога о помощи. 
Я остановилась и тоже сказала вслух: «Сила, управ-
ляющая вселенной, я знаю, что Ты существуешь. Я 
верю в Тебя, и называю Тебя Богом. Пожалуйста, 
помоги мне!» Во время молитвы я осознавала, что 
говорю с МОГУЩЕСТВЕННОЙ ЛИЧНОСТЬЮ, Ко-
торая чудесным образом правит вселенной. 

Конечно, я не получила «пятерки», которые 
обеспечили бы мое поступление. Конкурс на Фа-
культет филологии был очень высоким – девять 
заявок на одно место. Те, кто получили сравни-
тельно высокие оценки, старались убедить других 
забрать свои документы и подать из в университе-
ты с невысоким конкурсом. Они говорили, что так 
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будет лучше, как для нас, потому что мы будем 
уверены, что поступим, так и для них, потому что 
конкурс уже не будет таким высоким. 

За весь период вступительных экзаменов, кото-
рый длился примерно полтора месяца, я встречала 
этих абитуриентов у центрального входа в Ереван-
ский государственный университет, и постоянно слы-
шала те же увещевания, полные страха. Они приво-
дили различные доводы, чтобы убедить меня забрать 
мои документы. Мои соседи, которые не знали, что я 
снова подала заявку на поступление, утешали меня: 
«Кто может поступить в Государственный универ-
ситет, особенно на Факультет филологии, где такой 
высокий конкурс, без чьего-то вмешательства?» Я ни-
чего не отвечала; я просто молча ждала. 

Наконец, настал долгожданный день. Мое 
имя числилось в списке абитуриентов, которые 
были приняты на Факультет филологии. Только 
через несколько месяцев я узнала, что мой тру-
довой стаж в Армянском электротехническом за-
воде считался профессиональным. Абитуриента с 
подобным трудовым стажем принимали, несмо-
тря на оценки. Сам Господь дал мне эту работу, 
так как даже до того, как я впервые отправилась 
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в этот завод, я видела во сне весь путь туда. А моя 
соседка утешала меня: «Дорогая Гаяне, пожалуй-
ста, не обижайся, если они не примут тебя. Зна-
ешь, ты не такая миловидная…» Библия говорит: 
«Если Бог за нас, кто против нас?» (Рим. 8:31).

Рука Господа всегда была на моей жизни, не-
зависимо от того, я принимала факт Его существо-
вания, или отрицала. Он терпеливо был рядом со 
мной во всех моих путях. Но даже все эти проис-
шествия, – мой пророческий сон, поступление на 
работу, приобретение профессионального трудового 
стажа, поступление на факультет моей мечты всего 
лишь после месяца листания учебников, – не были 
для меня доказательством существования Святой 
Троицы – Бога Отца, Бога Сына и Бога Духа Свя-
того. Я стала студенткой, и успех вернулся в мою 
жизнь. Только через три года я поняла, что причи-
ной моего успеха было то, что я всегда слушала го-
лос Духа Святого и следовала за Ним. Я крестилась 
Духом Святым в 10 лет, и Его водительство всегда 
было со мной, несмотря на то, что в течение трех 
лет после школы я думала, что Бога не существует. 

Каким образом успех пришел ко мне, или как 
я стала успешной? Я слушала Бога и повиновалась 



101

Ему. В то время я думала, что у меня была силь-
ная интуиция, но позднее я поняла, что никакая 
интуиция не могла принести мне столько успеха, 
сколько Дух Святой даровал мне. 

Я написала о трудностях в мои школьные годы, 
о преградах на пути к поступлению в университет и 
о моем выборе между местью и прощением, чтобы 
сказать следующее: кто есть человек, чтобы решать 
жизненный путь человека Божьего? Господь говорит: 
«Не бойся, только верь». Он слышит все наши мо-
литвы и вопли, но Сам решает, когда и как ответить 
на них, когда и где явить Себя во всей славе. Эти 
слова из Библии истинны: «Не видел того глаз, не 
слышало ухо, и не приходило то на сердце человеку, 
что приготовил Бог любящим Его» (1 Кор. 2:9).

Я расскажу вам еще одно свидетельство из моей 
жизни, которое показывает, что происходит с чело-
веком, который говорит «НЕТ» духу страха и «ДА» 
призыву от Бога. Когда я училась во втором курсе 
Факультета филологии Ереванского государствен-
ного университета, благодаря очередной милости и 
чуду Господа, я начала работать в Матенадаране – 
Исследовательском институте старинных рукописей. 
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Когда я была ребенком, мама говорила мне, что там 
работал мой дедушка. Матенадаран был для меня 
«голубой мечтой». Иногда я стояла напротив этого 
здания и думала, что же там внутри, кроме Зала ру-
кописей, который всегда открыт для посетителей? 

Однажды я увидела сон. Я увидела во сне 
очень длинный зал, длинный стол, который зани-
мал весь зал, и стулья со спинками вокруг этого 
стола. На стульях сидели люди разных возрастов, 
а я сидела на стуле без спинки, который стоял на-
много выше остальных стульев. Он был отделен и 
стоял далеко от стола и остальных стульев. 

Через несколько месяцев после этого сна я на-
чала работать в Матенадаране, в недавно откры-
том компьютерном отделе. В те годы компьюте-
ры были роскошью для Армении (это был конец 
1980-ых; через несколько месяцев начались война 
в Нагорном Карабахе и падение Советского Сою-
за). Когда мне показывали внутренние залы Ма-
тенадарана (читальные залы, дом рукописей, и 
т.д.), вдруг я вошла в зал, который увидела во сне 
несколько месяцев назад. Это был обеденный зал 
Матенадарана, в котором собирались работники во 
время обеденного перерыва. 
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Я все еще не была уверена в существовании 
Святой Троицы – Бога Отца, Бога Сына и Бога 
Духа Святого. Я продолжала отвергать существо-
вание Бога, так как у меня все еще были неотве-
ченные вопросы. Но как я могла объяснить еще 
один пророческий сон? Я не могла организовать 
работу в Матенадаране сама; более того, я никак 
не могла знать, что там был подобный зал. И что 
означал тот факт, что я сидела на стуле без спин-
ки, который стоял выше остальных стульев? Я 
внимательно обошла взглядом весь зал и не увиде-
ла такого стула. Я решила подождать; в то время 
я уже была убеждена, что Матенадаран сыграет 
сверхъестественную роль в моей жизни. 

Действительно, годы работы в Матенадаране 
сильно повлияли на мою последующую жизнь. 
Как я уже сказала, я была второкурсницей, когда 
начала работать там. Однажды я смотрела телеви-
зионную программу, которая заставила меня ду-
мать: «Если Бог существует, и если Библия верна, 
значит, существует вечная жизнь – ад и небеса… 
Так что же ожидает меня?» Я читала Библию и 
знала, что добрые дела и высокие моральные ка-
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чества не обеспечат мне жизнь на небесах. Для 
того, чтобы провести вечность на небесах, человек 
должен принять Иисуса Христа как своего Господа 
и Спасителя. Это было самым трудным решением 
для меня. Я уже достигла многих высот своей си-
лой воли и трудолюбием, и после каждого из сво-
их достижений я думала: «Как хорошо, что нет 
Бога, Кому я должна подчиниться! Без Бога, и с 
моей силой воли, я получаю все гораздо быстрее, 
чем молитвами и прошениями». И все же, эта те-
левизионная программа заставила меня помолить-
ся: «Бог, если Ты существуешь, докажи мне Свое 
существование с научной точки зрения». 

Бог доказал мне Свое существование в тот же 
день, а в последующие дни продолжил сверхъе-
стественным образом являть Себя в моей жизни. 
Он позволил мне найти книгу в зале рукописей 
Матенадарана, в которой автор доказывал, что Бог 
является Создателем вселенной и Автором Библии. 
Я быстро взяла эту книгу с зала рукописей Мате-
надарана и начала набирать ее текст на компьюте-
ре, так как выводить книги из здания Матенадара-
на было запрещено. Я отдала электронную версию 
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этой книги моей сестре, чтобы она показала ее 
Виктору Амбарцумяну (у нее была такая возмож-
ность). Как велико было мое удивление, когда я 
узнала, что имеющий международное признание, 
любимый и уважаемый всеми ученый сказал моей 
сестре: «Я знал, что Бог существует, но я не знал, 
что, согласно Библии, Иисус Христос – тоже Бог. 
Эта книга абсолютно точна. Тебе очень повезло, 
что ты поняла это в таком раннем возрасте». (Вы 
можете прочесть электронную версию этой кни-
ги, которая называется ««Научное доказательство 
Словесного вдохновения Святого Писания» в моем 
блоге на GayaneHakobyan.org; материал на армян-
ском языке размещен 18-ого ноября 2015г.) 

Когда я убедилась в существовании Бога, я не 
только начала посещать церковь, но и стала ли-
дером Служения Милосердия в церкви. Я начала 
служить бедным, сиротам и людям с физически-
ми недостатками. 

У меня была очень активная общественная 
жизнь: я была студенткой; я была вовлечена в поли-
тику (я распространяла листовки и брошюры Паруй-
ра Айрикяна куда бы ни шла); я работала в Мате-
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надаране, в Союзе писателей Армении и в Государ-
ственном комитете телевидения и радиовещания. Со-
всем скоро я должна была окончить университет, и 
собиралась полностью посвятить свою жизнь науке. 

Я была убеждена, что все вершины и успехи, 
которых я достигла, были даны мне по Божьей 
милости, любви и благодати, несмотря на то, что 
в то время я упрямо отвергала Его существование. 
Все в моей жизни складывалось в решенную голо-
воломку, доказывая, что Бог есть ЛЮБОВЬ. 

Как я сказала, я также руководила Служением 
милосердия, которое называлось «Пойдите, посмо-
трите». Я думала, что, когда придет время полно-
стью посвятить свою жизнь науке, я передам Слу-
жение кому-то другому. Я продолжала посещать 
церковь с величайшим посвящением, но видела 
свое будущее в Матенадаране. 

Закончив учебу, я выбрала труд Вардана Аре-
велци «Толкование Книги Псалмов» для моей ди-
пломной работы. Я думала, что эта тема была угодна 
Богу, и что я буду служить Ему в сфере науки. Но в 
Библии написано: «Мои мысли – не ваши мысли, ни 
ваши пути – пути Мои, говорит Господь» (Ис. 55:8). 
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Однажды я очень ясно услышала голос Госпо-
да: «Оставь все и полностью посвяти себя служе-
нию Мне!» Эти слова поразили меня. C определен-
ной трудностью, я могла оставить все, в чем была 
вовлечена, кроме Матенадарана. Но предложение 
Господа было предельно ясным; я очень хорошо 
поняла значение слова «все». Я послушалась, и по-
степенно оставила все, чем занималась, все места, в 
которых я тогда работала, и всю добровольную де-
ятельность, которой я с удовольствием занималась. 
Матенадаран был единственным, что я не смогла 
положить на жертвенник Господень. Я молилась, 
пытаясь убедить Бога, чтобы Он позволил мне по-
святить свою жизнь науке. Я напоминала Ему о 
том, как с Его помощью я получила профессио-
нальный трудовой стаж и поступила на Факультет 
филологии, а после была принята в Матенадаран; 
я даже напоминала Ему о том пророческом сне, в 
котором я сидела на стуле без спинки, который был 
выше остальных стульев. Однажды, когда я снова 
напоминала Господу все это, я вспомнила, что во 
сне мой стул был поставлен дальше остальных сту-
льев. Поскольку я не могла объяснить это, я про-
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должила перечислять аргументы о том, почему я не 
хотела отказаться от своей «голубой мечты». 

Конечно, на первом месте для меня было же-
лание посвятить себя науке, писать книги, читать 
лекции… но были и другие причины, которые 
имели второстепенное значение для меня. Господь 
исследует сердце и внутренности; Он знал все 
причины, из-за которых я не хотела потерять свою 
работу в Матенадаране. Но все же, я искренне рас-
сказала Ему и о второстепенных причинах. 

В нашей семье пришло время, когда все дети 
уже выросли и учились в разных университетах, а 
отец вышел на пенсию. До выхода на пенсию, отец 
всегда замечательным образом восполнял все наши 
материальные нужды. Я до сих пор не понимаю, 
как у него получалось управлять финансами нашей 
семьи; у нас никогда не было долгов, мы всегда мог-
ли платить за коммунальные услуги и иметь все, в 
чем нуждались. Я не помню и дня, чтобы он поощ-
рял хоть одного из своих детей бережно использо-
вать какую-либо вещь в доме или экономно расхо-
довать электроэнергию. Наши соседи возвращались 
из магазинов или рынков с пакетами, а мой отец 
приносил домой продукты в маленьком грузовике. 
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И делал он так не потому, что мы были ненасытны-
ми едоками, а потому, что наша семья всегда дели-
лась всем с соседями, родственниками и друзьями. 

Однажды я увидела дорогое меховое пальто в 
универмаге рядом с нашим домом (который сей-
час переименован в «Ташир»). Мне тогда было 
всего 19 лет. Даже не подумав о том, что это было 
очень дорого, я попросила продавщицу отложить 
это пальто, пока я не вернусь через час, чтобы ку-
пить его. Я поспешила домой и попросила у отца 
необходимую сумму, без тени сомнения о том, что 
у него могло не быть столько денег. Он спокой-
но достал деньги из кармана, посчитал их, а по-
том дал мне ту сумму, которую я просила, и по-
ложил остальное обратно в карман. Видя мое до-
рогое пальто, люди восхищались и одновременно 
удивлялись, откуда у меня взялось столько денег. 
Годы спустя я поняла, что не каждый мог купить 
дорогое меховое пальто даже в зрелом возрасте, а 
некоторые люди годами копили деньги, чтобы по-
зволить себе такое удовольствие. 

Теперь же пришло время, когда мы сами долж-
ны были работать, обеспечивать себя и оплачивать 
коммунальные услуги. Мои сестры были студент-
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ками; двое из них учились в Политехническом уни-
верситете, а одна – в Государственном медицинском 
университете. Она выбрала факультет акушерства 
и гинекологии, в которой плата за обучение была 
очень высокой. Еще одна сестра и брат все еще учи-
лись в школе. Нам нужны были деньги больше, чем 
когда-либо. Я получала высокую зарплату в Ма-
тенадаране благодаря меценатам из Соединенных 
Штатов Америки, и к тому времени я уже оставила 
все остальные работы, и, следовательно, лишилась 
дополнительных гонораров. Как бы мы прожили, 
если бы я отказалась от и этой работы? 

Кроме того, между нашим отцом и нами, деть-
ми, появилась напряженность. Мой отец был из 
Пятидесятнической церкви, и даже представить 
себе не мог, что его дети будут посещать другую 
церковь… Я не хочу описывать в его словах то, 
что он думал о нашем благочестии. Моя мать тай-
но симпатизировала нам, но не могла ничего сде-
лать, чтобы изменить сложившуюся ситуацию. 

Прошло почти четыре месяца. Однажды я в 
очередной раз плакала перед Господом, умоляя 
Его изменить Свое решение и позволить мне ра-
ботать в Матенадаране. За эти месяцы Бог не го-
ворил ко мне, но в тот день Он сказал: «Я не за-
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ставляю тебя». В одном этом предложении я услы-
шала ту боль, которую мой плач причинял Ему. 
Он как будто говорил: «Как бы Я хотел, чтобы ты 
согласилась и оставила все!» 

Ничто больше не могло удержать меня. На од-
ной чаше весов была моя любовь к Богу, а на дру-
гой – большие финансовые проблемы, ярость мо-
его отца и неясное будущее. И моя любовь к Богу 
уничтожила всякий страх перед будущим. 

Я оставила работу в Матенадаране; вместе с 
сестрами мы решили не говорить об этом никому, 
особенно родителям. 

В то время ситуация в Армении была очень тя-
желой. Из-за войны в Нагорном Карабахе, армян-
ские беженцы, которые спаслись из Баку и других 
регионов Азербайджана, пытались найти приста-
нище в своем отечестве. Два армянских города и 
множество деревень были полностью разрушены 
землетрясением, жертвы которой также пытались 
найти пристанище в столице Армении. В Ереване 
находилось примерно 20.000 людей, пострадавших 
от землетрясения. В помощи нуждались не только 
беженцы, семьи погибших на войне и жертвы зем-
летрясения, но также семьи, оказавшиеся в крайней 
нужде, и дети, просящие милостыню на улицах. 
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Армения была в состоянии блокады; царила по-
всеместная безработица, люди получали электро-
энергию только 2 часа в день, а очереди за хлебом 
длились целыми сутками. Люди срубали деревья в 
городских парках, чтобы обогревать квартиры и го-
товить еду. Мне предстояло серьезное испытание. 
Так многие мечтали о том, чтобы иметь работу, по-
лучать зарплату, а я оставила работу, которая про-
рочила мне светлое будущее и обеспечивала высо-
кой зарплатой. Кроме того, Матенадаран был одним 
из единственных мест в стране, в котором все залы 
были обеспечены электричеством 24 часа в сутки. 

Итак, я должна была перестать сожалеть о 
том, что оставила работу, которая давала мне ком-
форт и безопасность, и думать о своих дальней-
ших действиях. 

а)  Как я могла полностью посвятить себя Богу а)  Как я могла полностью посвятить себя Богу 
и руководить Служением милосердия «Пой-и руководить Служением милосердия «Пой-
дите, посмотрите…», которое не получало дите, посмотрите…», которое не получало 
никакого финансирования из-за рубежа? никакого финансирования из-за рубежа? 

Господь дал видение моему пастору об этом 
служении на основании Марка 6:34-44. Согласно 
этому отрывку, каждый член Церкви должен был 
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пойти и посмотреть, что он мог дать Служению 
милосердия, чтобы позаботиться о жертвах земле-
трясения, беженцах из Азербайджана и людях, ко-
торые просили милостыню на улицах. 

Должна сказать, что члены церкви были гражда-
нами той же Армении, которая была в блокаде. Они 
сами стояли в очередях за хлебом целыми днями и 
не имели постоянной работы. (Вы можете прочитать 
об основании, видении и работе Служения милосер-
дия «Пойдите, посмотрите…» в разделе «Социаль-
ное служение» интернет-сайта GayaneHakobyan.org.) 

б)  Каким образом можно было решить финан-б)  Каким образом можно было решить финан-
совые проблемы нашей семьи? совые проблемы нашей семьи? 

Чтобы решить финансовые проблемы нашей се-
мьи, мои сестры и я приняли решение в единстве 
молить Господа, прося Его вывести нас из нашей 
ситуации и дать нам работу. Даже в том случае, 
что было почти невозможно найти хоть какую-либо 
работу из-за блокады и отсутствия электричества, 
мы с верой возвысили наши голоса к Богу Силь-
ному, прося Его не об обычных, но о высокоопла-
чиваемых рабочих местах. Мы не смотрели на тот 
факт, что 80% граждан страны были безработными. 
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Мы знали нашего Бога. Если Он предложил мне по-
жертвовать работой, которая была так дорога мне, 
и высокой зарплатой, которая до того времени ре-
шала проблемы нашей семьи, это могло только 
значить, что у Него были иные пути не только для 
меня, но и для остальных членов нашей семьи. 

За короткое время мои сестры уже работали в 
разных учреждениях с высокими зарплатами, па-
раллельно с учебой. 

Я полностью посвятила себя Божьей работе. В 
первый же день руководства Служением милосер-
дия «Пойдите, посмотрите…», я склонила колени 
перед Господом и помолилась за возможность полу-
чить профессиональное образование. Я полностью 
доверяла водительству Духа Святого, но я знала, что 
воля Господа в том, чтобы учить нас согласно наше-
му призванию. Когда я молилась, я даже не могла 
подумать о том, какие пути Господь приготовил для 
моего образования. Господь дал мне возможность по-
лучить образование в сфере управления социальной 
работой в Англии и во Франции. У меня даже появи-
лась возможность изучать организацию управления 
Красного Креста и ООН в Женеве, Швейцарии. 
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Когда мы ждали гида нашей группы, чтобы 
войти в здание ООН, первым предложением, ко-
торое он сказал, было «Даже птица с ее крыльями 
не может проникнуть сюда». Даже в том случае, 
что в это здание могли войти только высокопо-
ставленные чиновники, Господь дал благоволение 
нам, студентам. Информацию и знания, которые 
я получила как в ООН, так и в Красном Кресте, 
помогли мне правильно организовать управление 
Служением. Один из залогов успеха служения – в 
правильной организации управления. 

В течение всего моего служения, Господь давал 
мне видение для выполнения каждого нового про-
екта Служения милосердия. Служение милосердия 
выполняло эти проекты согласно полученному ви-
дению, и каждый раз от нас требовалось говорить 
«нет» духу страха и идти по воде, смотря на Госпо-
да. В разделе «Социальное служение» моего интер-
нет-сайта, я подробно рассказываю о каждом проекте 
Служения, о видениях, которые я получила для них 
и о том, как мы выполняли их, о пути, который мы 
прошли, будучи ведомы Господом, и о Его чудесах. 

Сегодня, оглядываясь назад, я думаю о том, что 
могло произойти, если бы я поддалась духу страха 
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и отказалась пожертвовать своей исполнившейся го-
лубой мечтой, то есть, работой в Матенадаране. Я 
бы, наверное, бесцельно бродила в океане неудач, 
даже не осознавая, что их причиной было то, что я 
не жила согласно своему призванию. 

Когда я вошла в свое призвание, у меня появи-
лась возможность… 

 участвовать в восстановлении жизней тысяч 
женщин и детей, переживших насилие, и 
подарить им счастливую жизнь; 

 изменить судьбы бездомных людей с Его 
помощью, даже в случаях, когда это каза-
лось невозможным; 

 оказать поддержку больным, прикованных 
к постели и людям с ограниченными воз-
можностями;

 поднять из нищеты тысячи нуждающихся; 
 предоставить возможность социально необеспе-

ченным детям получить образование, и т.д. 

В жизни я часто сталкивалась с выбором. в 
этой книге я не хочу рассказывать о том, как мои 
родители узнали, что я оставила работу а Мате-
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надаране, или как мой отец, который был нашим 
рьяным гонителем, стал одним из наших сторон-
ников, и по сей день, в возрасте 82 лет, продолжа-
ет распространять Слово Божье вместе с нами. 

Господь, Создатель вселенной, более чем верен. 
Он почитает тех, кто любит Его, выше мечтаний и 
представлений «простых смертных». Я не устану 
повторять: «Не видел того глаз, не слышало ухо, и 
не приходило то на сердце человеку, что приготовил 
Бог любящим Его» (1 Кор. 2:9), и «Ни одно орудие, 
сделанное против тебя, не будет успешно; и всякий 
язык, который будет состязаться с тобою на суде, ты 
обвинишь. Это есть наследие рабов Господа, оправ-
дание их от Меня, говорит Господь» (Ис. 54:17). 

После 23 лет служения Господу в социальной 
сфере, однажды я помолилась: «Господь, неуже-
ли я полностью посвятила свою жизнь Тебе, чтобы 
служить только в социальной сфере? Я так бла-
годарна, что Ты открыл мои глаза и дал мне воз-
можность войти в призвание, которое Ты пригото-
вил для меня, когда мои кости образовывались в 
утробе моей матери, или даже раньше. Пожалуй-
ста, дай мне возможность сделать больше. Ты зна-
ешь, что у меня есть этот потенциал». 
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Месяцы спустя, Господь сверхъестественным 
образом открыл двери для моего следующего слу-
жения. Он сказал, что завести личный блог и пи-
сать книги. По правде говоря, я была так занята 
в Социальном служении (Служение милосердия 
«Пойдите, посмотрите…», как здоровый организм, 
развился и вырос в Центр социального служения), 
что полностью забыла о своей первой профессии. 
Я вспомнила, как по милости и водительству Бога 
я поступила на Факультет филологии Ереванского 
Государственного Университета, и как получила 
опыт работы в Государственном комитете телеви-
дения и радиовещания и в Матенадаране. 

Теперь я наконец-то поняла значение моего сна, 
в котором я видела себя, сидящей в обеденном зале 
Матенадарана на стуле без спинки, который был 
выше остальных стульев… Мой стул стоял отдельно 
и был выше, чем остальные, так как, по водитель-
ству Господа, я должна была уйти из сферы нау-
ки, которая была моей мечтой, в высшую сферу – в 
служение. Служение Богу означает служить беспо-
мощным, сиротам и обездоленным. У моего стула 
не было спинки, так как Сам Иисус Спаситель был 
моей опорой, моим путем и моей поддержкой. 
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По водительству Святого Духа, после того, как 
я была верной в Служении милосердия, я вошла в 
новую сферу служения, чтобы помочь людям через 
книги, учение и ведение блога, и изменять жизни со-
гласно «благой, угодной и совершенной» воле Божь-
ей (Рим. 12:2). И снова, это новое призвание было 
связано с тем, чтобы сказать «НЕТ» духу страха. 

Наша жизнь всегда полна новых поворотов и 
вызовов. Мы принимаем эти вызовы, говорим «нет» 
духу страха силой Духа Святого, и исполняем Бо-
жьи мечты и желания о нашей жизни. Каждый из 
нас должен принять решение, что наряду со всем, 
что мы делаем, мы должны не только изменить 
свою жизнь, но и позволить Царству Божьему ут-
вердиться в ней. Царство Божье – не пища и питие, 
но «праведность и мир и радость в Духе Святом» 
(Рим. 14:7). Когда Царство Божье утверждено в 
жизни человека, он не боится ничего! 
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 Бедность: мышление или  Бедность: мышление или 
социальный ста  тус?социальный ста  тус?

В этой  книге ГАЯАНЕ ГАЯАНЕ 
АКОПЯН  говорит об отно-
шении Бога к финансовому 
благословению, а также ука-
зывает на ключи, с помощью 
которых можно войти в сфе-
ру этого благословения. 

 Кто слышит голос Госпо- Кто слышит голос Госпо-
да? Как быть водимым да? Как быть водимым 
Духом Святым?Духом Святым?

Каждый рожденный свы-
ше христианин должен иметь 
познание, чтобы  уметь раз-
личать голос Господа, как от 
голоса дьявола, так и от дик-
тования желания  своего же 

собственного  тела и души.
Эта книга поможет читателю слышать и раз-

личать голос Бога и понимать, каким образом Он 
говорит.

б
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